**МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ**

**ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ**

**«ОБЛАСТНАЯ СПЕЦИАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА ДЛЯ СЛЕПЫХ»**

**Год науки и технологий**

**Отчёт о работе за 2021 год**

**Саратов**

**2022**

**Содержание**

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА 2021 ГОД 3

ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЗА 2021 ГОД 4

СОБЫТИЯ ГОДА 4

Год науки и технологий

Инклюзивный проект «Страна, покорившая космос»

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ ПРОЕКТ «ИВАН ПАНИЦКИЙ – ЛЕГЕНДА САРАТОВСКОГО БАЯНА» К 115-ЛЕТИЮ И.Я. ПАНИЦКОГО 8

ИНФОРМАЦИОННЫЕ РЕСУРСЫ 9

БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ. ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 10

СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ. ЭЛЕКТРОННЫЙ КАТАЛОГ. БИБЛИОГРАФИЧЕСКАЯ БАЗА ДАННЫХ 16

ДОСТУПНАЯ СРЕДА. СОЦИОКУЛЬТУРНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ 17

Независимая оценка качества

Областной фестиваль творчества инвалидов по зрению «Ему имя – Невский», посвящённый 800-летию Александра Невского

Тифлокомментирование

Зримый Саратов

Мероприятия в рамках Месячника Белой трости

Работа с волонтёрами

ПРОДВИЖЕНИЕ ЧТЕНИЯ 23

Международные и всероссийские акции

Мероприятия к общероссийским праздникам и памятным датам

Литературные вечера, беседы, встречи, исторические часы, экскурсии

Выставочная работа

Онлайн проекты

РАБОТА С ДЕТЬМИ 39

ВНЕСТАЦИОНАРНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 46

ФОРМИРОВАНИЕ И РАЗВИТИЕ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 46

ГУК «ОБЛАСТНАЯ СПЕЦИАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА ДЛЯ СЛЕПЫХ» КАК МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 50

КАДРОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 53

НАГРАДЫ И ПОБЕДЫ 53

БИБЛИОТЕКА НА СТРАНИЦАХ СМИ 54

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 55

**ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЗА 2021 ГОД**

Повышение эффективности деятельности и обеспечение качественно нового уровня обслуживания пользователей:

* реализация Национального проекта «Культура», участие в федеральных проектах «Культурная среда», «Творческие люди», «Цифровая культура»;
* выполнение основных контрольных показателей работы за отчётный период;
* привлечение в библиотеку новых пользователей;
* внедрение новых технологий в практику информационно-библиотечного обслуживания пользователей (электронная библиотека av3715.ru, онлайн-библиотека «ЛитРес», удалённый электронный читальный зал Президентской библиотеки им. Б.Н. Ельцина);
* пополнение собственного электронного каталога библиографическими записями;
* издание книг краеведческого характера рельефно-точечным шрифтом, на аудионосителях и в крупношрифтовом варианте;
* активизация деятельности библиотеки как культурно-досугового и культурно-образовательного центра;
* содействие всестороннему развитию личности, социализации и профессиональной ориентации пользователей;
* реализация всех форм традиционного обслуживания – от выставки до различных клубов и интерактивных форматов;
* освоение новых форм и методов работы;
* развитие онлайн проектов;
* участие во Всероссийских акциях, в том числе в онлайн формате;
* работа с волонтёрами и волонтёрскими организациями города;
* развитие партнёрских отношений с учреждениями культуры Саратова и области, специальными библиотеками для слепых России;
* участие в областных, всероссийских, международных семинарах, конференциях;
* повышение комфортности библиотечной среды, формирование положительного имиджа библиотеки, продолжение рекламной деятельности;
* продолжение работы по основным отраслевым направлениям (духовно-нравственное, экологическое, краеведческое, правовое, культурно-историческое, приобщение к чтению художественной литературы).

Характеризуя основные тенденции в деятельности библиотеки по библиотечно-библиографическому и информационному обслуживанию пользователей, следует отметить:

* повышение эффективности использования информационных ресурсов библиотеки за счёт предоставления доступа к полнотекстовым, библиографическим базам данных документов, в том числе собственной генерации (база данных «Виртуальный тифлолог»);
* максимально полное удовлетворение информационных запросов пользователей за счёт доступа к сетевым электронным ресурсам;
* повышение качества ресурсов и услуг путём предоставления разнообразного по содержанию и видовому составу книжного фонда библиотеки, а также путём использования адаптивных технологий и тифлотехнических средств;
* усиление работы в онлайн пространстве, совершенствование онлайн массовых мероприятий, виртуальных выставок, увеличение числа онлайн проектов, подкастов, реализуемых сотрудниками ГУК СОСБС.

**ОСНОВНЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЗА 2021 ГОД**

1. Пользователи – 4278 чел., из них детей до 14 лет – 443 чел., детей и взрослых от 15 до 30 лет – 745 чел.
2. Количество посещений – 34890 пос. в условиях стационара; 3528 – вне стационара; 14552 – удалённо через сеть интернет.
3. Посещение массовых мероприятий в условиях стационара – 2739 пос., в онлайн формате 53895.
4. Книговыдача – 221834 ед.
5. Мероприятия – 234 ед.

* в условиях стационара – 110
* удалённо через интернет (онлайн формат) – 124
* Выставки – 90 ед.
* в условиях стационара – 51
* удалённо через интернет (онлайн формат) – 39

1. Справочное обслуживание (количество выполненных справок и библиографических консультаций) – 1918 справок.
2. В фонды поступило – 6353 экземпляров.
3. Выпущено изданий – 36 назв./ 390 экземпляров.
4. Количество посещений сайта библиотеки – 1918 пос.
5. Объём электронного каталога – 55371 записей. Доля фонда, переведённого в электронный каталог – 92%.

**СОБЫТИЯ ГОДА**

**Год науки и технологий**

Торжественное открытие Года науки и технологий прошло в преддверии Дня российской науки, который отмечается 8 февраля.

Ведущие мероприятия рассказали читателям о проектах, посвящённых Году науки и технологий, реализуемых библиотекой в 2021 году. Особое место среди них заняли проекты, посвящённые 60-летию Первого полёта человека в космос.

Заведующая Тифлобиблиографическим отделом провела презентацию рекомендательного указателя, посвящённого 100-летию со дня рождения учёного, общественного деятеля, лауреата Нобелевской премии мира, Андрея Сахарова.

Заведующая сектором «говорящих» книг Центра адаптивного чтения провела обзор выставки к Году науки и технологий «Великие имена и открытия». Выставка работала в течение всего 2021 года.

Для тех, кто пришёл в библиотеку впервые, была проведена познавательная экскурсия, рассказывающая о деятельности учреждения.

**Инклюзивный проект «Страна, покорившая космос»**

В 2021 году исполнилось 60 лет первого полёта человека в космос. В течение года в библиотеке реализован проект **«Открываем новые возможности: инклюзивный проект «Страна, покорившая космос»**, посвящённый данному событию.

В рамках проекта тифлобиблиографический отдел ГУК СОСБС выпустил **подкаст «Большое космическое путешествие»** (январь – апрель 2021 г.). Подкаст рассказывает о первых шагах человека в космос, об освоении околоземного космического пространства, о жизни и работе на космической орбите и об исследованиях окраин Солнечной системы.

Каждую неделю по понедельникам на официально сайте библиотеки и в социальных сетях выходил новый выпуск, посвящённой определённой теме, связанной с космосом. В рамках проекта выпущено 12 выпусков, рассказывающих о космических аппаратах, полёте в невесомость, животных в космосе, космических челноках.

Проект основан на материалах книги Вячеслава Ликсо «Большая книга о космосе». Вниманию читателей представлены фрагменты этого издания в выпусках подкаста.

***Издательская деятельность***

В год юбилея полёта Ю.А. Гагарина в космос отдел издательских и медиатехнологий реализовал проект «Гагарин в спецформате». В рамках проекта отдел выпустил книги в специальных форматах о Ю.А. Гагарине, космосе. У читателей особо востребована «говорящая» книга на CD **В.И. Россошанского «Феномен Гагарина».**

Библиотека выпустила **многоформатный альбом «Гагарин – Саратов – Космос»**, рассказывающий о жизни и учёбе первого космонавта планеты Юрия Гагарина на саратовской земле, ведь именно здесь он «заболел небом».

Выпущен рельефно-графический альбом «Космос. Мы первые в мире!» для детей и взрослых. Альбом содержит рельефно-графические иллюстрации космических аппаратов.

Тифлобилиографический отдел ГУК СОСБС подготовил и издал **библиографический указатель «Дорога к звёздам**», включающий 108 книг, посвящённых теме космоса. Количество книг выбрано не случайно – именно 108 минут длился первый космический полёт.

Целью **рекомендательного списка литературы «Детям о космосе»** является предоставить маленьким читателям книги о детстве Ю.А. Гагарина и других космонавтов. Благодаря данному рекомендательному списку ребята смогут познакомиться с книгами, рассказывающими об устройстве нашей Вселенной; расширить своё представление о мире с помощью художественных книг о космосе.

***Массовая работа***

В ГУК СОСБС и библиотеках-филиалах прошли показы художественного фильма с тифлокомментариями **«Гагарин. Первый в космосе»** (2013).

Очень многие места Саратова и Саратовской области связаны с именем Ю.А. Гагарина. Для читателей было подготовлено **тифлотурне по гагаринским местам «Добрая сила памяти: Юрий Гагарин на земле Саратовской»** – виртуальные экскурсии с тифлокомментированием, рассказывающие о местах в Саратове и области, связанных с именем первого космонавта планеты. Выпуски тифлотурне рассказывают про аэропорт «Гагарин» города Саратова, памятник Ю.А. Гагарину на Набережной Космонавтов в Саратове, Саратовский аэроклуб ДОСААФ им. Ю.А. Гагарина, Галерею космонавтов в Парке покорителей космоса им. Юрия Гагарина, памятник Ю.А. Гагарину и С.П. Королёву на набережной в г. Энгельсе. Все выпуски представлены на YouTube канале библиотеки, официальном сайте и в социальных сетях.

В ГУК СОСБС в Детском парке прошло **комплексное мероприятие «День, когда человек устремился в полёт…»**. В торжественном концерте приняли участие читатели библиотеки. В их исполнении прозвучали песни и стихи о космосе и нашей необъятной Родине.

В ходе мероприятия посетители узнали о запуске ракеты-носителя «Восток», которая вывела на орбиту космический корабль «Восток-1», ещё раз вспомнили о первом космическом полёте.

В Детском филиале для обучающихся начальных классов ГБОУ СО «Школа-интернат АОП № 3 города Саратова» состоялся **информ-дайджест «Призвание – космос!».** Участники мероприятия окунулись в историю развития космонавтики, узнали о великих ученых-конструкторах, инженерах, первых полетах животных в космос, о создании искусственного спутника Земли. Большой интерес у ребят вызвал видеоролик хроники взлета корабля «Восток» с космодрома.

Ребята узнали, как начинался нелегкий путь в небо Юрия Гагарина, с чем связано открытие в городе «Музея космонавтики им Германа Титова». Им было интересно узнать о жизни космонавтов, судьба которых связана с Саратовским краем: Г. Сарафанова, В. Лазарева, Ю. Шаргина и других.

Филиал библиотеки в городе Балаково и школьная библиотека МАОУ СОШ №7 г. Балаково провели **космический репортаж «Звездам навстречу…»**.

В ходе мероприятия дети познакомились с историей покорения космоса, с судьбами людей, благодаря которым человек осуществил свою заветную мечту полететь в космос, узнали о возникновении Дня космонавтики; посмотрели отрывки из документальных и мультипликационных фильмов рассказали о детстве и юности будущего летчика-космонавта, Героя Советского Союза Юрия Гагарина, о том, как много связывает Гагарина с Саратовским краем: об его учебе в саратовском техникуме и занятиях полетами.

Для ребят была оформлена книжная выставка, где была представлена литература о космосе, фотографии первых космонавтов, макет ракеты и даже земля с места приземления Юрия Гагарина. С большим интересом дети рассматривали рельефно-графические пособия, помогающие взрослым и детям с нарушением зрения представить, как выглядят Солнечная система, поверхность Луны, космические аппараты, скафандр космонавта.

В Энгельсском филиале прошёл **литературно-музыкальный вечер в онлайн формате «Человек. Земля. Космос»** и **«Притяжение звёзд» в офлайн формате** совместно с Энгельсской организацией ВОС. Никто из присутствующих не остался равнодушным во время исполнения песен «Знаете, каким он парнем был», «Земля в иллюминаторе».

В филиале библиотеки в г. Пугачёв состоялась интересная **онлайн беседа «Человек открывает Землю»**.

Сотрудники ГУК СОСБС по адресу ул. 1-я Садовая, 4 подготовили **онлайн беседу «Юрий Гагарин – легенда Отечества»**.

Совместно с Саратовским областным музеем краеведения был реализован **онлайн-проект «Приближаем космос»**. Все выпуски проекта доступны на YouTube канале библиотеки.

***Тактильная выставка, посвящённая 60-летию полёта Ю.А. Гагарина в космос***

В рамках проекта специалисты библиотеки подготовили и разработали **тактильную выставку к 60-летию полёта Ю.А. Гагарина в космос.**

Библиотека впервые представила тактильные макеты, связанные с космической тематикой, которые наши читатели смогли «посмотреть» через прикосновения, осязания – тактильно. Выставка вызвала огромной интерес у людей с инвалидностью по зрению. Незрячие читатели библиотеки познакомились с адаптированными макетами космического корабля «Восток», «Буран», космической станции «Салют-7», перового искусственного спутника Земли, спускаемого аппарата космического корабля «Восток», монументом, установленным на месте приземления Ю.А. Гагарина.

На выставке были представлены барельефы Юрия Алексеевича Гагарина и Сергея Павловича Королёва. Читатели библиотеки смогли узнать, как выглядел первый космонавт планеты и генеральный учёный-конструктор.

Выставка продемонстрировала существующие формы адаптации различных объектов для людей, имеющих проблемы зрения. Каждый экспонат выставки можно было осмотреть тактильно, чтобы создать о нём наиболее полное представление, создать так называемый 3D-эффект.

Описание экспонатов выполнено в двух видах – укрупнённым шрифтом для слабовидящих и рельефно-точечным шрифтом Брайля для незрячих.

***Международные Гагаринские чтения***

8-9 апреля 2021 года ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» впервые провела Международные Гагаринские чтения.

Торжественное открытие состоялось 8 апреля.

В первый день работы в офлайн режиме прозвучали 13 докладов. Каждый докладчик ярко и интересно раскрыл тему 60-летия первого полёта человека в космос Юрия Алексеевича Гагарина.

Продолжилась работа Гагаринских чтений 9 апреля в онлайн формате.

Мы услышали удивительные интересные доклады о музее Байконур, о создании книг в специальных форматах, о вкладе наших учёных-земляков в подготовку к первому полёту человека в космос, о вовлечении читателей специальных библиотек в праздничные концерты, посвящённые этому событию.

Первые Международные Гагаринские чтения вызвали большой интерес не только среди наших читателей всех возрастов и библиотечного сообщества Саратовского региона, но и среди краеведов, научных сотрудников, общественных организаций, преподавателей вузов, школы-интерната, депутатов разных уровней, жителей города и региона.

В онлайн-формате участниками чтений стали наши коллеги из специальных библиотек г. Кемерово, Уральск (Республика Казахстан), Актобе (Республика Казахстан).

Международные Гагаринские чтения показали, что являются серьёзной площадкой по созданию инклюзивного пространства в своих регионах. Директор ГУК СОСБС Ольга Новикова подчеркнула, что такие мероприятия направлены на продолжение и развитие гуманистической миссии специальных библиотек, открывают новые возможности для предоставления доступа к информации и знаниям, для личного и профессионального развития, всесторонней поддержки своих пользователей.

***Развитие инватуризма***

Читатели Областной специальной библиотеки для слепых г. Саратова и Энгельсского филиала посетили Парк покорителей космоса им. Юрия Гагарина.

Экскурсия была организована при поддержке исторического парка «Россия – Моя история» ЦБС Энгельсского муниципального района.

На месте приземления Ю.А. Гагарина читатели смогли «увидеть» капсулу спускаемого аппарата «Восток-1», смогли «прикоснуться» к камню, на котором выбита надпись «Место приземления Гагарина».

Экскурсия продолжилась у скульптурной композиции «Галерея космонавтов», где представлены барельефы космонавтов. Экскурсовод очень интересно начала представление галереи – в виде викторины для наших читателей. Она спрашивала, что впервые сделал представленный в галерее космонавт. Наши читатели получили необыкновенную возможность «увидеть» кончиками пальцев каждого космонавта.

Очень познавательно прошла экскурсия у Мемориальной стены. Объект представляет собой 70-метровую инфографику, рассказывающую историю изучения и покорения космоса. Всю представленную информацию можно было потрогать руками: Солнце, Землю, Луну, спутники.

Наступил самый волнительный момент, когда читатели вместе с сопровождающими прошли к скульптурной композиции – стеле и памятнику первому космонавту Юрию Алексеевичу Гагарину, где было сделано совместное фото на память.

Экскурсия продолжилась в информационном павильоне Парка, где представлена виртуальная выставка «Этот день в истории…». Выставка подготовлена совместно с Энгельсской централизованной библиотечной системой при поддержке федеральной цифровой платформы «Артефакт». Открыла выставку директор ЦБС Энгельсского муниципального района Наталья Завалишина. Более подробно выставку представила заведующая краеведческим отделом Ольга Паршина.

Трудно передать эмоции от наших читателей, принявших участие в экскурсии. В своём интервью они поблагодарили всех организаторов и выразили огромное чувство благодарности, что предоставили впервые такую возможность побывать и «увидеть» Парк покорителей космоса.

**КРАЕВЕДЧЕСКИЙ ПРОЕКТ**

**«ИВАН ПАНИЦКИЙ – ЛЕГЕНДА САРАТОВСКОГО БАЯНА»**

**К 115-ЛЕТИЮ И.Я. ПАНИЦКОГО.**

Имя И.Я. Паницкого известно каждому музыканту, всем любителям русских народных музыкальных инструментов.

Лишенный зрения И.Я. Паницкий был талантливым музыкантом-исполнителем, активным пропагандистом замечательного русского народного музыкального инструмента – баяна.

Своим высоким исполнительским мастерством И.Я. Паницкий раскрыл изумительные возможности баяна, его прекрасные тембровые качества, силу эмоционального воздействия на слушателей.

И.Я. Паницкий стал создателем замечательного художественного репертуара для баяна. Его переложения и обработки народных песен, произведений советских композиторов, русских и зарубежных классиков представляют большую ценность для любителей и профессионалов-баянистов.

Творческая деятельность И.Я. Паницкого во многом способствовала тому, что баян стал общепризнанным и любимым сольным концертным инструментом, успешно соревнующимся со многими другими концертными инструментами.

Иван Паницкий много внимания уделял повышению мастерства будущих музыкантов. Он охотно делился своими умениями, предоставлял нотный материал. В его доме всегда было много гостей, в числе которых известные советские композиторы.

Жизнь Ивана Яковлевича Паницкого – пример целеустремленности и стойкости духа. Трудно переоценить вклад, который внес этот замечательный человек в развитие музыкальной культуры.

В 2021 году библиотека реализовала краеведческий проект **«Иван Паницкий – легенда саратовского баяна»** к 115-летию И.Я. Паницкого. В рамках проекта все структурные подразделения ГУК СОСБС провели массовые мероприятия, посвящённые знаменитому земляку, незрячему баянисту-виртуозу.

Тифлобиблиографическим отделом подготовлен online проект «Голос Паницкого» - этюд-интервью, в котором представлены фрагменты беседы, состоявшейся много лет назад между Иваном Яковлевичем Паницким и писателем-краеведом Владимиром Ильичем Вардугиным. Благодаря Владимиру Ильичу, предоставившему аудиозапись беседы с Иваном Яковлевичем, стал возможным проект «Голос Паницкого», где звучит его речь, колоритная, образная, просто живой голос музыканта.

Сектор «говорящих» книг центра адаптивного чтения представил вниманию читателей виртуальную выставку-портрет «Баянист - виртуоз земли Саратовской».

Сектор социокультурной реабилитации инвалидов подготовил онлайн беседу «Звучит баян - грустит и веселится загадочная русская душа».

Сотрудники библиотеки по адресу ул. 1-я Садовая, 4 предложили вниманию читателей онлайн беседу «Гордимся нашим земляком!». В библиотеке в офлайн формате была представлена книжно-иллюстративная выставка «Чарующая песнь его баяна».

В Энгельсском филиале в офлайн формате прошёл музыкальный вечер «Гений баяна». Ведущие познакомили читателей с биографией И.Я. Паницкого, рассказали о его творческом пути. В исполнении читателей филиала прозвучали произведения Ивана Паницкова.

Детский филиал для своих маленьких читателей подготовил онлайн беседу «И.Я. Паницкий – человек, художник, мастер».

Пугачёвский филиал провёл онлайн беседу «Иван Яковлевич Паницкий – человек и легенда».

Музыкальную открытку в онлайн формате «Играй, баян! Звени, гармонь!» к Всероссийскому Дню баяна, аккордеона и гармоники, к 115-летию И.Я. Паницкого представил Балаковский филиал.

Мероприятия раскрывают личность И.Я. Паницкого, знаменитого баяниста-виртуоза, выдающегося мастера, знакомят с его личностью новые поколения, помогают сохранить память о нём.

Просмотреть мероприятия можно на YouTube канале ГУК СОСБС.

**ИНФОРМАЦИОННЫЕ РЕСУРСЫ**

Развиваясь как информационный центр, СОСБС определяет в качестве основной задачи расширение путей получения информации и видов предоставляемых услуг.

В библиотеке постоянно создаются различные виды электронных информационных ресурсов: библиографические, полнотекстовые, веб-ресурсы. Объём электронного каталога за отчётный период составляет 55317 записей. Электронный каталог пополнялся за счёт каталогизации текущих поступлений. Большая часть работы пришлась на редактирование конвертированных библиографических записей, ретроввод ГУК СОСБС. В 2021 году проведена большая работа по списанию и исключению из электронного каталога списанных изданий.

Основным полнотекстовым информационным ресурсом по тифлологии и дефектологии является полнотекстовая электронная база данных литературы «Виртуальный тифлолог». За 2021 год сотрудники тифлобиблиографического отдела провели оцифровку 12 книг из фонда отдела.

В библиотеке для слепых работает удалённый электронный читальный зал Президентской библиотеки им. Б. Н. Ельцина. Библиотека продолжает предоставлять пользователям информацию с помощью источника правовой информации «Консультант Плюс» и «Законодательство РФ». Работу осуществляет Центр социально-значимой и правовой информации.

Активно осуществляется книговыдача через Первую Интернациональную Онлайн-Библиотеку для инвалидов по зрению «Логос» и онлайн-библиотеку «ЛитРес: Библиотека». Суммарная книговыдача за год составила 27790 экз.

Библиографическая информация о составе документного фонда Областной специальной библиотеки для слепых доступна удалённым пользователям в электронном каталоге и библиографических базах данных, бюллетенях новых поступлений, в том числе, размещаемых на сайте библиотеки. На сайте представлен план работы библиотеки, положения о проведении конкурсов и фестивалей, онлайн мероприятия и виртуальные выставки.

Успешно функционирует новый сайт библиотеки, ведётся регулярное обновление новостной ленты и разделов. В 2021 году создан новый раздел сайта «Доступная среда».

За 2021 год зафиксировано 14552 обращений удалённых пользователей к официальному сайту библиотеки. Количество просмотров онлайн мероприятий составляет 53895.

Отдел информационных технологий обеспечивает бесперебойный доступ удалённых пользователей к электронному каталогу библиотеки, отвечает за формирование полнозвуковых баз данных в программе Talking book library. Во время проведения интернет-конференций, онлайн-семинаров и онлайн-трансляций культурно-массовых мероприятий, проходящих в ГУК СОСБС в условиях стационара, сотрудники отдела обеспечивали настройку и техническую поддержку.

В условиях продолжающейся пандемии COVID-19 сотрудники отдела организовывали доступ в удалённом режиме к Первой Интернациональной Онлайн-Библиотеке для инвалидов по зрению «Логос» av3715 – регистрировали новых пользователей, проводили консультации по работе с сайтом. Спрос на электронные книги увеличивается. Нашим читателям не нужно приходить в библиотеку, они получают логин и пароль для доступа к личному кабинету в онлайн библиотеках.

Для читателей библиотеки доступна онлайн-библиотека «ЛитРес Библиотека», где можно читать электронные книги в плоскопечатном виде, доступны для прослушивания аудиокниги. Доступ к ресурсам «ЛитРес Библиотеки» осуществляется со смартфонов пользователей через специальные приложения, а также через персональные компьютеры.

Регулярно обновляется информация в официальных группах библиотеки в социальных сетях «ВКонтакте», «Одноклассники», Facebook, Instagram, YouTube.

**БИБЛИОТЕЧНЫЕ ФОНДЫ. ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

Документный фонд СОСБС составляет на 01.01.2021 г. 266 316 ед. За отчётный период в фонды библиотеки поступило 6353 ед., выбыло – 3354 ед.

Издательская деятельность на современном этапе является мощным фактором развития библиотеки в утверждении принципа равного доступа к информационным ресурсам инвалидам по зрению, созданию безбарьерной библиотечной среды, в которой человек чувствует себя комфортно.

Краеведение – это активная и творческая деятельность по изучению, сохранению и распространению культурного наследия. Понимая широту темы, мы реализуем краеведческие проекты по сохранению и популяризации культурного наследия.

Большое внимание уделяется продвижению творчества местных авторов.

В рамках проекта «Зримый Саратов» издан многоформатный альбом «Проспект Кирова».

**Издания**

**ГУК «Областная специальная библиотека для слепых»**

**за 2021 год**

**Издания укрупнённого шрифта**

**1. 84(2-Сар)6-9**

**Д25**

**Дебют** ; альманах творчества читателей библиотеки / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. № 20 – 2021 - 35 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 15 экз.)**

**2. 84(2-2Рос)6-5я44**

**Д40**

**Джалиль, Муса Мустафович**

**В тебе, моё сердце, биения сердца** : сборник фронтовой лирики /

М. М. Джалиль; ответственный за выпуск О. И. Новикова; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, 2021. - 60 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**3. 84(0)я43**

**Л64**

**Литературное ассорти, выпуск 2** : хрестоматия для начальной школы / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, 2021. - 106 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 15 экз.)**

**4. 95**

**И18**

**Иван да Марья** : журнал для семейного чтения / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №1 - 2021. - 49 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**5. 84(2)6**

**Д25**

**Дебют** : Альманах творчествачитателей библиотеки/ ответственный за выпуск О. И. Новикова : компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. Выпуск № 21 – 2021 - 33 с. – Текст: непосредственный.

**(тираж – 15 экз.)**

**6. 84(0)я43**

**Л64**

**Литературное ассорти /** Ответственный за выпуск О. И. Новикова;; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск № 3 - 2021. – 62с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 15 экз.)**

**7. 84(2Рос=Рус)6:86.372**

**В76**

**Воскобойников, В. М. Святой Александр Невский** : серия «Рассказы о святых» / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура

Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС. - 2021. - 39 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 15 экз.)**

**8. 95**

**И18**

**Иван да Марья** : журнал для семейного чтения / ответственный за выпуск

О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №2 - 2021. - 49 с. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**Итого : 8 наз. / 110 экз.**

**Издания рельефно-точечного шрифта**

**1. 84(2-Сар)6-9**

**Д25**

**Дебют** ; альманах творчества читателей библиотеки / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. № 20 – 2021 - 1 кн. Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**2. 84(2-2Рос)6-5я44**

**Д40**

**Джалиль, Муса Мустафович**

**В тебе, моё сердце, биения сердца** : сборник фронтовой лирики / М. М. Джалиль ; ответственный за выпуск О. И. Новикова; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**3. 84(0)я43**

**Л64**

**Литературное ассорти, выпуск 2** : хрестоматия для начальной школы / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**4. 67.404**

**Д66**

**Домашний адвокат** ; **Альманах правовых документов, справок и консультаций** / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. Выпуск № 1 – 2021 – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**5. 92**

**Т27**

**Занимательно о разном ; Твоя Россия. 33 вопроса о большой стране /**

Ответственный за выпуск О. И. Новикова; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №1 - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**6. 95**

**И18**

**Иван да Марья** : журнал для семейного чтения / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №1 - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**7. 84(2)6**

**Д25**

**Дебют** : Альманах творчествачитателей библиотеки/ ответственный за выпуск О. И. Новикова : компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. Выпуск № 21 – 2021 – 1 кн. – Текст: непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**8. 84(0)я43**

**Л64**

**Литературное ассорти /** Ответственный за выпуск О. И. Новикова; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск № 3 - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**9. 84(2Рос=Рус)6:86.372**

**В76**

**Воскобойников, В. М. Святой Александр Невский** : серия «Рассказы о святых» / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; компьютерная верстка и корректура

Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС. - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**10. 92**

**Т27**

**Занимательно о разном ; Севморпуть /** Ответственный за выпуск О. И. Новикова; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №2 - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**11. 67.404**

**Д66**

**Домашний адвокат** ; **Альманах правовых документов, справок и консультаций** / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинской. – Саратов, СОСБС. Выпуск № 2 – 2021 – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**12. 95**

**И18**

**Иван да Марья** : журнал для семейного чтения / ответственный за выпуск О. И. Новикова ; редактор по Брайлю Г.В. Генералов ; компьютерная верстка и корректура Н. В. Грудзинская. - Саратов : СОСБС, Выпуск №2 - 2021. – 1 кн. - Текст : непосредственный.

**(тираж – 10 экз.)**

**Итого : 12 наз. / 120 экз.**

**«Говорящие» книги на CD**

1. **85.364**

**В15**

**Валерия, И жизнь, и слёзы, и любовь :** роман: [аудиокнига] / Валерия ; читает Ольга Есина. – Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. –

1 CD-ROM (05 ч 46 мин). - Загл. с титул. экрана. Формат записи: MP3. - Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2)6**

**Р99**

**Рязанова, Е. М.** На пороге юности : повесть : [аудиокнига] / Е. М. Рязанова ; читает Н. В. Грудзинская. – Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. – 2 CD-ROM (12 ч. 06 мин). - Загл. с титул. экрана. Формат записи: MP3. - Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2)6**

**Ф35**

**Федюшина, З. А.** Моя блокада : военно-документальная хроника : [аудиокнига] /

З. А.Федюшина ; читает Ольга Есина. – Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. – 1 CD-ROM (01 ч 07 мин). - Загл. с титул. экрана. Формат записи: MP3. - Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **39.6**

**Р77**

**Россошанский, В. И.** Феномен Гагарина : историко-публицистическое издание: [аудиокнига] / В. И. Россошанский ; читает Евгений Голубь. – Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. – 2 CD-ROM 14 ч. 24 мин. - Загл. с титул. экрана. Формат записи: MP3. - Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **63.3(2)я2**

**В27**

**Великая Отечественная война** : школьный словарик: [аудиокнига] / Сост. Е. Р. Никитина; читает Ольга Есина. – Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. – 1 CD-ROM . 03 ч 05 мин - Загл. с титул. экрана. Формат записи: MP3. - Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2)6**

**К78**

**Кравцова, Р. Д. Секрет счастья** : стихотворения и проза : [аудиокнига] / Р. Д. Кравцова ; М. А. Чернышёв ; вступ. ст. М. Борцовой ; читает : Н. В. Грудзинская. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (04 ч 47 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**Д24**

**Дворянчиков, Е. В. На стыке тысячелетий :** сборник рассказов: [аудиокнига] / Е. В. Дворянчиков ; читает : Е. В. Голубь. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (09 ч 19 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **28.89(2Рос-4Сар)**

**Е86**

**Скоморохова, С. Н. Есть на Волге Село, есть на Волге Утёс :** литературно-краеведческий сборник : [аудиокнига] / автор сост.: С. Н. Скоморохова ; читает : Е. В. Голубь. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (11 ч 25 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**Ч-37**

**Чекменёв, В. П. Оторвановские новости** : повесть : [аудиокнига] / В. П. Чекменёв ; читает : Ольга Есина. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (03 ч 55 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **63.3(2Рос-4Сар)**

**С20**

**Саратов в жизни России** : краеведческий альбом : [аудиокнига] / автор проекта А. Ю. Графченко ; читает : Нина Грудзинская. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (03 ч 55 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **75.81(235.54)**

**Ч-49**

**Чернышов, Ю. Л. Дворцы и храмы земли саратовской. Верхнее Прихопёрье :** литературно-краеведческий сборник : [аудиокнига] / Ю. Л. Чернышов ; читает : Е. В. Голубь. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (02 ч 25 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**В72**

**Вольф А. Я. И встал солдат убитый...:** документальная повесть : [аудиозапись] / А. Я. Вольф ; читает Е. Голубь. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (04 ч 18 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**К57**

**Кодочигов П. Е. Все радости жизни** : повесть : [аудиокнига] / П. Е. Кодочигов ; читает : Ольга Есина. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (06 ч 00 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**К64**

**Письма женщин из сундука матушки Клио** : [аудиозапись]. – Устная речь : аудио // Письма женщин : сборник писем / В. А. Конкин ; читает Н. Грудзинская. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (03 ч 30 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-4я43**

**О-60**

**Оперативная группа — на выезд!** : сборник очерков о работниках Саратовской милиции : [аудиозапись] / читает Е. Голубь. — Саратов : Областная специальная библиотека для слепых, 2021. — 1 CD-ROM (06 ч 05 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

1. **84(2=411.2)6-44**

**М19**

**Малов, В. Севморпуть :** [аудиозапись] / В. Малов ; Областная библиотека для слепых ; читает Н. Грудзинская.— Саратов, 2021. - 1 CD-ROM (01 ч 49 мин). — Загл. с титул. экрана. — Формат записи: MP3. — Устная речь : аудио.

**(тираж – 10 экз.)**

**Итого : 16 наз. / 160 экз.**

**Итого за год : названий 36 / 390 ед.**

**СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ. ЭЛЕКТРОННЫЙ КАТАЛОГ. БИБЛИОГРАФИЧЕСКАЯ БАЗА ДАННЫХ**

Работа по справочно-библиографическому обслуживанию ведётся работниками абонементов, тифлобиблиографического отдела СОСБС. За отчётный период выдано 1918 справок, в том числе с использованием электронных каталогов и баз данных, правовой системы «Консультант Плюс». Пополнялись новыми материалами: тематические папки по краеведению, тифлокраеведению, «Социальное обеспечение. Социальная помощь», «Жизнь незрячих», «Законодательные акты по делам инвалидов», законодательные акты Президента, Правительства и других органов власти, а также местного самоуправления. Тематическая папка «О нас пишут» (СОСБС в периодической печати) пополнилась статьями из газет о мероприятиях, проведённых в библиотеке.

Центр социально-значимой и правовой информации в течение года реализовал цикл **онлайн проект «Правовой вояж»**. В рамках проекта подготовлено и опубликованы онлайн беседы:

* «Последние законы 2020: самые важные новшества»
* «Что изменится для инвалидов в 2021 году»
* «Самые важные новшества в законодательстве» (ежемесячно)
* «Потребитель и его права».

На сайте библиотеки представлен раздел «СМИ о нас», в котором собрана информация из газет, журналов, теле- и радиорепортажи.

Сотрудник Тифлобиблиографического отдела регулярно добавляют информацию в разделы сайта «Из жизни незрячих», «Библиограф рекомендует», «Специалистам». Представлены сборник материалов «Белая трость. 100 лет», библиографические указатели, библиографические рекомендательные списки литературы, серия «Литературные юбилеи 2021 года» (библиографические рекомендательные списки воспроизведенных изданий из фонда ГУК СОСБС, посвящённые писателям-юбилярам), биобиблиографические справочники.

В 2021 году тифлобиблиографическим отделом проведена работа по:

1. Организации СБА библиотеки:

БД «Статьи» - внесено 850 библиографических записей;

БД «Тифлология» - внесено 1711 библиографических записей.

1. Подготовке и изданию библиографических пособий

Составлено библиографических пособий:

* «Литературные юбилеи 2021. Джек Лондон» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС
* Литературные юбилеи 2021. М. Е. Салтыков-Щедрин» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* Литературные юбилеи 2021. Н. С. Лесков» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* «Литературные юбилеи 2021. М. А. Булгаков» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* «Литературные юбилеи 2021. В. Скотт» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* «Литературные юбилеи 2021. Т. Драйзер» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* «Литературные юбилеи 2021. Г. Уэллс» - рекомендательный список воспроизведенных изданий из фондов СОСБС.
* «Непревзойденный мастер психологического анализа» - библиографический указатель к 200-летию Ф. М. Достоевского.
* «А. Д. Сахаров – 100 лет» - библиографический указатель к 100-летию А. Д. Сахарова.
* «Саратов в годы Великой Отечественной войны» - рекомендательный список.
* «Детский парк» - рекомендательный список литературы к 85-летию Детского парка г. Саратова.
* «Саратовские учёные. Великие имена и открытия» - биобиблиографический справочник.

Специалистами отдела в течение года реализован онлайн проект «По страницам журналов». В нём читателям предлагаются развернутые библиографические обзоры журнальных номеров. В проекте участвуют журналы «Наша жизнь», «Родина», «Наука и жизнь», «Физкультура и спорт», «Свой». Обзоры представлены на официальном сайте библиотеки и в социальных сетях.

**ДОСТУПНАЯ СРЕДА. СОЦИОКУЛЬТУРНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ**

**Независимая оценка качества**

Традиционно наши читатели участвуют в оценке качества предоставления услуг. Непредвзятая оценка заинтересованных в услугах людей помогает своевременно понять изменения в запросах и интересах, вносить коррективы в работу и услуги. В 2021 году наша библиотека прошла независимую оценку качества среди учреждений культуры. Мы получили высокую оценку – 100%. Библиотека стремится к постоянному совершенствованию, внедрению инноваций и расширению граней сотрудничества.

**Областной фестиваль творчества инвалидов по зрению**

**«Ему имя – Невский», посвящённый 800-летию Александра Невского**

Организаторы фестиваля – министерством культуры Саратовской области и ГУК «Областная специальная библиотека для слепых». Фестиваль проводился в целях реализации современной просветительской деятельности библиотек, мотивации людей с нарушениями зрения к чтению литературы, привлечения внимания к значимым событиям истории, приобщения к истории страны через судьбы конкретных людей, чьи имена вписаны в отечественную историю, формирования патриотических чувств и сознания граждан на основе исторических ценностей и роли России в судьбе мира.

К участию в Фестивале были приглашены читатели ГУК «Областная специальная библиотека для слепых», её филиалов и муниципальных библиотек, обслуживающих людей с ограниченными возможностями здоровья, в том числе дети-инвалиды без ограничений в возрасте, проживающие на территории Саратовской области.

Торжественное награждение победителей состоялось 3 декабря в Международный день инвалидов в рамках Всероссийского фестиваля “Эстафета доброты-2021”. Фестиваль организован Санкт-Петербургской государственной специальной центральной библиотекой для слепых и слабовидящих при поддержке Комитета по культуре Санкт-Петербурга и в партнерстве с Союзом музеев России. Трансляция награждения велась на YouTube канале библиотеки, список победителей опубликован на официальном сайте.

Востребована оказалась выставка творческих работ людей с инвалидностью по зрению «Тепло добрых рук».

Балаковский филиал представил виртуальную выставку-откровение «Когда судьба других волнует нас».

В Балашове передвижной пункт нашей библиотеки совместно с Балашовской местной организацией ВОС в рамках «Эстафеты доброты» провёл благотворительную акцию «День пирога».

ГУК СОСБС награждена сертификатом участника Всероссийского фестиваля «Эстафета доброты – 2021». Фестиваль проводится с 2018 года и ежегодно расширяется. В 2021 году в нем приняли участие 37 регионов России, республика Беларусь и республика Казахстан. Географический охват фестиваля с 2020 года увеличился на 12 регионов РФ и Республику Беларусь. Всего в рамках «Эстафеты доброты–2021» было организовано 453 (342 очных и 111 онлайн) мероприятий, подготовленных 264-ю организациями. Аудитория фестиваля – на 28.12.2021 составила 26570 человек. Доступ к записям некоторых мероприятий остается открытым.

В 2021 году к участию в фестивале кроме библиотек, музеев, театров и выставочных залов присоединились культурно-досуговые и спортивно-досуговые центры, центры социальной реабилитации инвалидов, дома и дворцы творчества, клубы, некоммерческие организации, волонтерские отряды, информационно-выставочные центры предприятий. Из 264 организаций 91% (243) не специализируются на работе с лицами с ОВЗ. Из 186 библиотек, принявших участие в «Эстафете доброты–2021», 20 – специальных, 4 – научных, 138 – общедоступных, 24 – детских.

В рамках фестиваля прошли спектакли, концерты, мастер-классы, адаптированные для лиц с ОВЗ, творческие встречи и выставки, посвященные достижениям лиц с ОВЗ в спорте, искусстве и общественной жизни, а также просветительские лекции и занятия, знакомящие с культурой взаимодействия с лицами с ОВЗ различных нозологий.

\*\*\*

Команда читателей ГУК СОСБС «Интеллектуальная команда Саратова» заняла 3 место в **Межрегиональном фестивале художественного творчества инвалидов по зрению «Под знаменем Александра Невского»**, посвященном 800-летию со дня рождения святого благоверного князя Александра Невского.

Фестиваль организован министерством культуры Самарской области и Самарской областной библиотекой для слепых. Финал проходил в городе Самара 21-23 мая 2021 г.

В Фестивале принимали участие команды регионов Российской Федерации, обособленных структурных подразделений Самарской областной библиотеки для слепых, местных организаций СОО ВОС.

К участию в заключительном мероприятии Фестиваля допускаются команды в составе 7-ми человек, из которых не менее 5 человек - инвалиды по зрению.

На предварительном этапе в подгруппе команда ГУК СОСБС набрала 6 очков из 6 возможных. Таким образом, с первого отборочного места команда попала в финал. Окончательно команда из Саратова заняла третье место, получив диплом третьей степени фестиваля «Под знаменем Александра Невского».

\*\*\*

В Детском парке в офлайн формате прошел исторический час к 800-летию Александра Невского «**Он побеждал везде, а сам никогда не был побежден».**

Ведущая мероприятия познакомила гостей с личностью великого полководца. Рассказала о победах Александра в первом, по-настоящему серьезном испытании для молодого новгородского князя, летом 1240 года – битве со шведами на Неве, и о битве, вошедшей в историю как Ледовое побоище 1242 года. Прозвучал отрывок из книги «Самые знаменитые полководцы России».

Ярким украшением мероприятия стала баллада «Александр Невский» в исполнении активного читатели библиотеки Сергея Иванова.

В течение всего года в библиотеке работала **книжная выставка «Чтим, гордимся, помним»**, на которой была представлена литература об Александре Невском из фондов ГУК СОСБС в специальных форматах для незрячих и слабовидящих, а также в плоскопечатном виде.

\*\*\*

Балаковский филиал подготовил историко-патриотический час в онлайн формате «Александр Невский – витязь земли русской».

Энгельсский филиал провёл исторический час в онлайн формате «Ему имя – Невский».

**Тифлокомментирование**

В 2021 году случился прорыв в тифлокомментировании. Библиотека совместно с Саратовским государственным цирком имени Братьев Никитиных реализовала **проект «Цирк наощупь».** В рамках проекта был подготовлен тифлокомментарий к программе «Принц цирка» (программа шла в цирке с 3 июля по 10 октября), проведены показы спектаклей с прямым тифлокомментированием c использованием оборудования, полученного библиотекой в рамках программы «Особый взгляд» благотворительного фонда «Искусство, наука и спорт» (г. Москва). Зрителями стали читатели-дети – учащиеся Школы-интерната для обучающихся по адаптированным образовательным программам №3 г. Саратова.

После каждого представления дети и родители благодарили коллектив библиотеки и Саратовский цирк за реализацию данного проекта. Юные зрители сказали, что они смогли «увидеть» всё происходящее на арене цирка.

\*\*\*

В рамках Месячника Белой трости и по соглашению о творческом взаимодействии с Санкт-Петербургским государственным учреждением культуры «Государственная специальная центральная библиотека для слепых и слабовидящих» и детским театром «ТриЧетыре» (г. Санкт-Петербург) был представлен адаптированный спектакль «Разноцветная книга» с тифлокомментариями – **театральный проект «Ощути невидимое. Сказки для всех»** за счёт средств Фонда Президентских грантов.

В проект входит адаптированный спектакль «Разноцветная книга» с тифлокомментариями, презентация тактильной книги, а также знакомство с рельефно-графическим пособием, содержащим информацию о спектакле и рельефно-графические иллюстрации.

Спектакль-игра «Разноцветная книга» по произведению классика детской литературы С.Я. Маршака не только развлекает, но и дает возможность для развития ума, воображения, положительных эмоций. Это история странствий и одновременно цепочка испытаний для маленькой героини Бумбурум, которая, как все дети, боится темноты. Каждый ребенок на время спектакля надевает «волшебную» шапку и отправляется в путешествие по страницам разноцветной книги, на которых живут музыкальные краски и красочные звуки, а также симпатичные дружелюбные обитатели. Цвет шапки подскажет, героем какой страницы станет зритель. И каждый в свое время выходит на сцену и, как артист-кукольник, участвует в представлении.

Спектакль подготовлен для незрячих и слабовидящих детей, детей с ЗПР от 4 до 12 лет.

Спектакль был показан четыре раза (22 и 23 октября). От родителей по окончанию спектакля прозвучали благодарности в адрес библиотек, детского театра «ТриЧетыре». Было отмечено, что почти все незрячие дети впервые побывали на спектакле с тифлокомментариями, что их дети смогли «увидеть» театр, понять, что происходит на сцене и испытать огромные положительные эмоции. Особый восторг у ребят вызвало то, что все они на какое-то время становились актёрами.

Зрителями спектаклей стали более 80 детей.

**Зримый Саратов**

Библиотека продолжает успешно развивать проект «Зримый Саратов». В 2021 году создан 3D макет мемориального комплекса «Журавли», являющегося одним из главных и узнаваемых символов нашего города. Печать макета проходила на 3D принтере библиотеки. Масштаб макета 1:100. Описание макета выполнено укрупнённым шрифтом, шрифтом Брайля, сопровождается аудиогидом с тифлокомментарием.

В рамках проекта выпущен многофоматный альбом-проводник «Проспект Кирова», с помощью которого незрячие и слабовидящие люди смогут совершить путешествие по главной туристической улице Саратова, познакомиться «наощупь» с помощью рельефно-графичеких иллюстраций с основными архитектурными достопримечательностями. Описание достопримечательностей выполнено укрупнённым шрифтом, рельефно-точечным шрифтом Брайля. Альбом выпущен в А3 формате, сопровождается аудиогидом и также содержит плоскопечатные иллюстрации.

Созданы барельефы Герба Саратовской области, памятника Саратовской гармошке (также находится на Проспекте Кирова).

**Мероприятия в рамках Месячника Белой трости.**

Месячник Белой трости проходит с 15 октября (Международный день белой трости) по 13 ноября (Международный день слепых). Приняли участие все филиалы библиотеки.

Самым значимым мероприятием стало «Виртуоз земли Саратовской. Баянист Иван Паницкий». В рамках мероприятия состоялась презентация онлайн проекта «Голос Паницкого». Всем особым читателям запомнилось выступление писателя-краеведа, Владимира Ильича Вардугина, неоднократно общавшегося с Паницким, предоставившего из личных архивов в дар библиотеке уникальную запись беседы с ним, состоявшейся много лет назад.

Балаковский филиал организовал вечер-встречу друзей «Мы интересны миру - мир интересен нам!».

В ГУК СОСБС по адресу ул. 1-я Садовая, 4 прошла информационная акция «Открытый мир для всех».

Тифлобиблиографический отдел представил вебкаст «Люди науки», посвящённый незрячим учёным и изобретателям.

К Международному дню слепых в Областной специальной библиотеке для слепых прошёл праздничный концерт, главными участниками которого стали наши «особые» читатели, выступившие со своими творческими номерами.

Онлайн беседа **«Щедра талантами земля родная»** рассказывает о талантливых людях - членах ВОС (музыканты, преподаватели, учёные).

В Балаковском филиале работала книжно-иллюстративная выставка-информация к Международному дню слепых «Волшебные точки Брайля», прошёл час толерантности «Узнать! Понять! Помочь!».

Тифлобиблиографический отдел представил книжную выставку «Мир, увиденный сердцем».

Энгельсский филиал провёл вечер «Мир держится на добрых людях».

**Работа с волонтёрами**

В Областной специальной библиотеке для слепых прошёл мастер-класс для волонтёров по взаимодействию с людьми с ограниченными возможностями здоровья.

3 декабря – Международный день инвалидов, который отмечается во всём мире ежегодно в соответствии с резолюцией Генеральной ассамблеи с 1992 года. 5 декабря в России отмечается ещё один значимый день – День добровольца (волонтёра).

Традиционно в эти дни ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» проводит занятия в «Школе волонтёров».

Впервые занятия в этой школе библиотека провела совместно с Саратовской региональной общественной организацией инвалидов «Ты не один». Венера Равиловна Павленко, председатель СРООИ «Ты не один», провела мастер-класс по оказанию помощи людям, передвигающимся на коляске, людям с частичным нарушением речи, людям с инвалидностью по зрению.

Волонтёры получили знания, как правильно оказать помощь людям с ОВЗ при посадке в транспорт, передвижении на улице, оказать помощь незрячему человеку и проводить на посадочное место в учреждениях культуры.

Волонтёры получили знания о культуре общения, корректной терминологии, сами попробовали передвигаться в темноте и рассказали о своих ощущениях.

Люди с ограниченными возможностями здоровья во время занятий не один раз обращались к волонтёрам со словами о том, что они такие же люди и цель занятий в школе – напомнить всем о правах инвалидов, об уважении человеческого достоинства, равенства прав и возможностей, уважения прав инвалидов сохранять свою индивидуальность.

Многие из волонтёров не один раз оказывали помощь людям с ОВЗ, но данный мастер-класс расширил границы понимания проблем людей с инвалидностью.

Волонтёры в этот день выразили своё восхищение оптимистического отношения к жизни людей с ограниченными возможностями здоровья и выразили свою готовность теперь правильно оказывать помощь, и выразили желание на площадке Областной специальной библиотеки для слепых чаще проводить такие мероприятия.

Волонтёры очень трогательно пожелали людям с инвалидностью не терять веру в себя и доброго здоровья, выразили желание участвовать в проекте «Всё в твоих руках» СРООИ «Ты не один» и сделали фото на память.

В мастер-классе приняли участие волонтёры СГУ им. Н.Г. Чернышевского, СГАУ им. Н.И. Вавилова, СГМУ им. В.И. Разумовского.

\*\*\*

Все крупные мероприятия в ГУК СОСБС в офлайн формате проходят при участии волонтёров. Волонтёры оказывают помощь незрячим читателям библиотеки при перемещении по территории и в околобиблиотечном пространстве во время работы летнего читального зала. Встречают незрячих читателей на остановках общественного транспорта и помогают добраться до библиотеки.

В осенне-зимний период оказывают помощь читателям с ОВЗ в гардеробе.

Незаменимыми помощниками становятся волонтёры при проведении массовых мероприятий для юных читателей библиотеки с проблемами зрения.

В период распространения коронавирусной инфекции COVID-19 волонтёры помогали сотрудникам библиотеки осуществлять проверку QR-кодов у посетителей, осуществлять необходимые санитарные меры в отношении посетителей (обработка рук антисептиком, просьбы соблюдать масочный режим, раздача масок). Помощь волонтёров позволила избежать очереди на входе в библиотеку, оперативно осуществлять необходимые меры, способствующие снижению распространения COVID-19.

\*\*\*

Накануне государственного праздника – Дня России, ежегодно отмечаемого в нашей стране 12 июня, «серебряные» волонтёры из числа балашовских читателей Областной специальной библиотеки для слепых побывали в доме-интернате для престарелых и инвалидов г. Балашова.

Вокальный ансамбль «Сударушки» подготовили для проживающих в доме-интернате концерт с созвучным празднику названием «Россия – Родина моя!». Мероприятие проходило на открытой территории.

Гости вместе с проживающими пели песни о России, песни из любимых советских кинофильмов, создавая теплую и дружескую атмосферу праздника.

В ГУК «Областная специальная библиотек для слепых» по адресу 1-я Садовая, 4 прошла экскурсия для активистов и волонтёров Саратовской региональной общественной культурно-просветительской организации «Возрождение» (при ДУМСО) с её руководителем Рустамом Раисовичем Абдульмановым.

Сотрудники рассказали об истории библиотеке со дня её образования – пункта выдачи книг рельефно-точечным шрифтом Брайля в красном уголке клуба ВОС в 1930 году. Отмечены основные вехи развития: получения первого собственного помещения в 1937 году, нового помещения в 1961 году, в котором и сейчас располагается библиотека (часть отделов), появления «говорящих» книг в 1971 году и организации своей студии звукозаписи для создания фонда краеведения на специальных носителях. Рассказано о создании издательского отдела в 2000-е гг., оснащённого современным оборудованием, позволяющим пополнить фонд всеми видами литературы на специальных носителях. Показана современная тифлотехника: электронные видеоувеличители, тифлофлешплееры, принтер для издания книг рельефно-точечным шрифтом Брайля, брайлевский дисплей. Продемонстрирована работа студии звукозаписи.

Для гостей проведён обзор выставки, где представлены книги в специальных форматах, а также прибор для письма с грифелем – начало всех начал, трость для слепых – главного помощника для передвижения.

Гостям рассказали об обучении «особых» детей в школе-интернате для обучающихся по адаптированным образовательным программам № 3 г. Саратова, где они получают не только качественное образование, но и полную адаптацию для дальнейшей жизни.

Сотрудники библиотеки рассказали о наших достижениях в настоящее время, о той работе, которую ведут наши специалисты, о сотрудничестве с другими организациями и крупнейшими библиотеками страны.

В заключение мероприятия гости выразили желание записаться в библиотеку и стать нашими волонтёрами.

\*\*\*

В рамках Международного дня инвалидов балашовские читатели Областной специальной библиотеки для слепых провели День Пирога.

Традиционно праздник «День Пирога» организовывают члены общества слепых, приглашая к себе в гости всех желающих насладиться вкусом пирогов и получить удовольствие от выступления творческих коллективов, состоящих из людей с ограниченными возможностями здоровья. Второй год подряд «День Пирога» проводится в необычном формате. Как и раньше, пекарни города Балашова напекли и бесплатно предоставили к празднику большое количество пирогов, пирожков, булочек, пиццы, круассанов различных размеров и форм. Организаторы праздника, совместно с «серебряными» волонтерами, добровольцами отряда «Волонтёры Победы» БТМСХ, провели уроки Доброты в школах района.

На встречах учащиеся школ познакомились с традицией проведения праздника, о его связи с Международным днем инвалидов, о важности и необходимости совершать добрые дела и поступки, помогая людям. Волонтеры поделились с ребятами своим опытом добровольческой деятельности и исполнили музыкальные номера. В завершении каждый присутствующий получил в подарок пакет с вкуснейшей выпечкой. Также пироги в этот день были переданы детям, проживающим в приюте центра «Семья», семьям, воспитывающим детей-инвалидов, инвалидам по зрению - членам общества слепых, подопечным Православного кризисного центра «С верой в жизнь»". География празднования Дня Пирога расширяется. В этом году порадоваться подаркам в виде вкусной выпечки смогли люди с ОВЗ, проживающие в г. Ртищево.

\*\*\*

Балашовский пункт выдачи передвижного обслуживания ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» принял участие в акции «Новый год в каждый дом».

Приближение Нового года - это время чудес, подарков и сюрпризов. Библиотекарь Балашовского филиала библиотеки для слепых организовала новогоднее поздравление читателей и их детей с участием Деда Мороза и Снегурочки, в роли которых выступали добровольцы отряда «Волонтеры Победы» БТМСХ. В течение предновогодней недели волонтеры под руководством сотрудника библиотеки устраивали театрализованные представления на дому у малообеспеченных семей. Визит артистов стал для людей сказочным сюрпризом! Кроме добрых слов и пожеланий каждый получил подарок от Деда Мороза.

Наблюдя искреннюю радость и детский восторг, волонтеры отметили, что Новый год действительно пришел в каждый дом.

**ПРОДВИЖЕНИЕ ЧТЕНИЯ**

ГУК СОСБС приняла участие в работе **Первой Выставки-ярмарки детской книги «Умная книга-Саратов».** I Выставка-ярмарка детской книги «Умная книга-Саратов» проводилась в рамках объявленного в Российской Федерации Десятилетия детства с 15 по 17 апреля 2021 года.

Областная специальная библиотека для слепых представила для наших детей-читателей книги в специальном формате. С помощью таких книг у детей возникает представление о мире как таковом, они подготавливают детей к восприятию более сложных выпуклых изображений.

Некоторые ограничения по зрению у наших маленьких читателей есть, но всё преодолимо благодаря книгам: «говорящие» книги на СD, которые помогают детям в освоении школьной программы.

Тактильные книги, представленные на выставке, предназначены для незрячих детей. С появлением самых первых посетителей ярмарки мы увидели, что эти книги вызывают огромный интерес у всех.

На выставке также представлены новинки детских книг в обычном формате. Специалисты библиотеки осуществляли громкие чтения.

Были представлены лучшие детские книги по всем темам.

\*\*\*

Традиционно библиотека приняла участие в работе **Международной книжной ярмарки-фестиваля «Волжская волна».** В этом году ярмарка проходила в седьмой раз с 30 сентября по 3 октября.

Библиотека представила проекты «Прикоснись к космосу», «Зримый Саратов», «Мои особые книжки». Выставку ГУК СОСБС посетили министр информации и печати Светлана Бакал, Депутат Саратовской областной Думы, председатель комитета по культуре, общественным отношениям и информационной политике Ольга Сынкина.

В рамках мероприятий «Волжской волны» в библиотеке в Детском парке прошла **встреча «Общаться на равных»**: знакомство с новинками тактильных книг Фонда «Иллюстрированные книжки для маленьких слепых детей» (г. Москва) Благотворительного Фонда «Иллюстрированные книжки для маленьких слепых детей».

Мероприятие провела Ольга Сорокина, менеджер по развитию благотворительного фонда «Иллюстрированные книжки для маленьких слепых детей». Проведена презентация тактильных книг «Рождество», «Снежная королева», «Цирк». С большим интересом сотрудники библиотеки и все присутствовавшие на мероприятии прослушали историю рождения таких замечательных и нужных библиотекам для слепых книг.

Ольга Сорокина постранично познакомила нашу «особую» юную читательницу Соню Ичанскую с книгой «Рождество». После того, как закрылась последняя страница книги, Ольга спросила, понравилась ли эта книга Соне. И получила замечательный ответ: «Я хочу ещё раз прочитать эту книгу более внимательно».

Мероприятие прошло с соблюдением всех санитарных норм.

На следующий день в павильоне ярмарки на стенде Правительства Москвы Ольга Сорокина и директор ГУК СОСБС Ольга Новикова провели презентацию тактильных книг «Мир особого детства: полисенсорные книжки для детей с нарушениями зрения» для студентов, волонтёров, воспитателей коррекционных детских садов, учителей школы-интерната АОП №3 г. Саратова.

**Международные и всероссийские акции**

Областная библиотека и её читатели приняли участие **в акции** **«Читаем вслух» к Всемирному дню** чтения вслух, ежегодно отмечаемому в первую среду марта.

Чтение вслух относится к наиболее плодотворным способам общения в специальной библиотеке между взрослыми и детьми с ограниченными возможностями здоровья, людей с инвалидностью по зрению и без ограничений здоровья.

Для наших читателей чтение вслух направлено на социокультурную реабилитацию людей с инвалидностью по зрению всех возрастных групп, для детей это и формирование интереса к посещению библиотеки и чтению.

Чтение вслух – это культурно-образовательная, инклюзивная акция, направленная на вовлечение людей в творческую деятельность. Каждый присутствующий мог стать участником чтения вслух книги Владислава Каца «Именно с Саратовом…». Документальная повесть о первом космонавте Земли Юрии Гагарине переносит читателя в послевоенный Саратов, где он учился в индустриальном техникуме, где впервые, занимаясь в Саратовском аэроклубе, поднялся в небо и где, спустя годы, приземлился после первого в мире космического полета.

«*Город Саратов я по праву могу считать своей второй родиной... Здесь началась моя крылатая юность, на саратовскую землю я возвратился из космоса*», – Ю.А. Гагарин.

В акции участвовали читатели и сотрудники библиотеки, волонтёры СГУ им. Н.Г. Чернышевского, читатели Детского филиала – учащиеся ГБОУ СО «Школа-интернат для обучающихся по адаптированным образовательным программам № 3 г. Саратова».

Отрывки из глав книги шрифтом Брайля были прочитаны незрячим сотрудником библиотеки, отрывок из книги укрупнённым шрифтом – диктором радио «Европа Плюс Саратов». Постоянный читатель библиотеки и волонтёры читали отрывки из плоскопечатных книг.

\*\*\*

В 2021 году ежегодная **всероссийская акция «Библионочь»** проходила под девизом «Книга – путь к звёздам!».

Библионочь открылась в летнем читальном зале в около библиотечном пространстве песней «Знаете, каким он парнем был». Во время исполнения песни в небо были запущены шары.

Директор библиотеки Ольга Новикова поприветствовала участников акции и обозначила, что юбилейная акция охватывает всю страну и наш любимый город Саратов, пожелала участникам акции читать и быть счастливыми.

Ведущая пригласила всех в библиотеку в зал для проведений мероприятий. Психолог библиотеки открыла первую площадку – мастер-класс «Созвездие», в котором активно участвовали команды и читателей с творческими номерами.

Самая востребованная площадка – громкое чтение – открылась чтением книги Юрия Гагарина «Дорога в космос» в различных форматах: издание рельефно-точечным шрифтом Брайля, укрупнённым шрифтом и с помощью электронной лупы.

Продолжили громкие чтения волонтёры движения «Абилимпикс» Саратовского национального исследовательского государственного университета им. Н.Г. Чернышевского чтением книги Антуана де Сент-Экзюпери «Маленький принц».

Друзья библиотеки – Центр языка и культуры «Слово» – провели познавательную викторину «Космическая одиссея», победителям были вручены сладкие призы. Наши читатели очень активно отвечали на вопросы викторины.

Яркое выступление театрального коллектива «Оптимист» Саратовской областной организации общероссийской общественной организации инвалидов «Всероссийское ордена Трудового Красного Знамени общество слепых» никого не оставило равнодушным. Прозвучали стихи Сергея Есенина, Александра Блока, Андрея Белого о звёздах. Звучали известные песни о космосе, о Юрии Гагарине и весь зал подпевал.

Для участников Библионочи была проведена экскурсия по передвижной тактильной выставке, посвящённой 60-летию первого полёта человека в космос.

Специалист тифлобиблиографического отдела сделала обзор библиографического указателя «Дорога к звёздам», в который вошли 108 книг о космосе в различных форматах, в том числе в доступном для незрячих формате, выпущенных издательским отделом библиотеки.

Волонтёры вместе с читателями провели мастер-класс по созданию созвездий, которые они украсили тактильными элементами в виде звёзд. В результате знаменитое гагаринское «Поехали!» было выложено тактильными звёздами.

\*\*\*

Балаковский филиал впервые присоединился к общероссийской акции «Библионочь», подготовив для своих читателей познавательно-развлекательную программу.

Книги выходят в космос: впервые в истории старт акции был дан не только на Земле, но и в космосе! Десятую «Библионочь» торжественно открыло приветствие членов экипажа Международной космической станции. Официальным началом акции стали слова: «Библионочь. Поехали!», произнесённые космонавтами с орбиты.

Программа учитывала интересы всех возрастных категорий читателей: те, кто посетил мероприятия «Библионочи», смогли поучаствовать в различных конкурсах, викторинах, мастер-классах, посмотреть интересные презентации и видео, послушать стихи и песни о космосе и тех, кто претворил в реальность мечты человечества вырваться за пределы Земли.

Участники акции Балаковского филиала путешествовали по бесконечной книжной галактике библиотеки, где каждый любознательный читатель смог сделать свое открытие, узнать много нового и интересного.

Книжно-иллюстративная выставка-обозрение «Космонавтика: вчера, сегодня, завтра», посвященная 60-летию первого полета в космос, представила научно-популярную и художественную литературу на разных носителях и разных форматов, а также периодику разных лет о космосе, об истории развития космической отрасли науки, о жизни и деятельности космических конструкторов и героев-космонавтов, об интересных фактах, связанных с судьбой Гагарина и Саратовом. Иллюстрации, аудио- и видеоматериалы помогли донести материал более полно и интересно, живо, эмоционально насыщенно и доступно для любого гостя.

Выставка рассказывает о том, как человек начал осваивать космическое пространство, кто стоял у истоков космонавтики; о первых космонавтах и космических кораблях; знакомит участников с основными этапами жизненного пути Юрия Гагарина.

В этот день в библиотеке для читателей звучали песни, стихи о космосе, звёздах, Юрии Гагарине. Аудио-сопровождение Библионочи (космические мелодии, душевные стихи и красивые песни) создавало приподнятое настроение. Гости библиотеки и сами читали с удовольствием и предложенные фрагменты из книг, и поэтические произведения на свой выбор. Космическое караоке предоставило возможность попробовать себя в исполнении известных песен о космосе. Библиокинотеатр «Космос» предлагал для просмотра документальные и художественные фильмы, в том числе «Гагарин: первый в космосе» с тифлокомментариями, мультфильмы.

Дети посетили конструкторское бюро, в котором юные искатели приключений изготовили ракеты для увлекательных полетов по «Книжной вселенной». А еще ребята подготовили замечательные поделки для библиотеки.

Весь день самых активных участников ожидали призы за правильные ответы - шоколадные инопланетяне и крекерные космические корабли.

Акция проходила в форматах офлайн и онлайн, то есть в библиотеке и удаленно: те, кто не смог прийти, но захотел быть причастным к событию, прислали свои «приветы»: аудио и видео - творческие номера. Получился звездный дождь из стихов и песен.

\*\*\*

ГУК СОСБС приняла участие в 12-й Международной Акции «**Читаем детям о войне – 2021»**.

Для участия в акции мы пригласили наших маленьких и юных читателей – учащихся ГБОУ СО «Школа-интернат для обучающихся по адаптированным образовательным программам № 3 г. Саратова».

Акция «Читаем детям о войне» - это громкое чтение лучших произведений о войне для детей и подростков. Цель проведения акции – продвижение лучших образцов детской литературы о Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Задача акции – расширение знаний детей о Великой войне.

Участники важного мероприятия узнали, что акция проводится ко Дню Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.

Для чтения вслух было выбрано произведение об одном из самых ярких юных героев – Лёне Голикове. Сотрудники библиотеки провели громкое чтение рассказа из книги Анны Печерской «Юные герои Великой Отечественной» – «Лёня Голиков». Ребята слушали рассказ, не шелохнувшись, о маленьком Герое Большой войны. Рассказ читали ярко и выразительно специалисты библиотеки: Елена Хатыпова, Марина Мартынова, Нина Грудзинская, Геннадий Генералов.

\*\*\*

В рамках ежегодной международной акции **«Читаем Пушкина вместе»** прошёл открытый микрофон «Я вдохновенно Пушкина читал…», посвящённый дню рождения великого русского поэта Александра Сергеевича Пушкина (1799 – 1837) и Пушкинскому дню России.

6 июня 2021 года исполнилось 222 года со дня рождения поэта.

В ходе встречи читатели библиотеки прочли произведения поэта. Елена Вожегова, Фёдор Бородин прочли произведения А.С. Пушкина по книгам в специальных форматах для незрячих и слабовидящих. Некоторые читатели прочли стихи собственного сочинения, посвященные поэту, исполнили романс на его стихи. Во время читательской дискуссии участники мероприятия поделились своим восприятием творчества А.С. Пушкина.

\*\*\*

В преддверии великого праздника – Дня Победы – ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» провела акцию «Читать, чтобы помнить».

Наша акция нацелена на:

* продвижение книг о Великой Отечественной войне 1941 – 1945 годов;
* сохранение памяти и бережного отношения к героической истории Отечества;
* формирование активной гражданской позиции и воспитание чувства патриотизма у жителей;
* увеличение читательской аудитории, интересующейся чтением книг о Великой Отечественной войне;
* продвижение книг саратовских поэтов и писателей о войне.

Участником акции мог стать каждый читатель библиотеки, кто запишет и пришлёт в адрес Областной специальной библиотеки для слепых видеоролик с чтением стихотворения, рассказа, отрывка из романа или повести, посвящённых событиям Великой Отечественной войны.

Максимальная продолжительность видео – 10 минут.

Сроки проведения: с 27 апреля по 8 мая 2021 года.

В акции приняли участие читатели библиотеки всех возрастов. Особую активность проявили юные читатели Детского филиала.

\*\*\*

В рамках всероссийской акции «Культурная суббота» читатели библиотеки приняли участие в онлайн концерте «Я люблю тебя, жизнь!».

Балаковский филиал для своих читателей в рамках всероссийской акции «Культурная суббота» экскурсию в Музей славянских суеверий.

\*\*\*

Сотрудники библиотеки вместе с читателями ежегодно принимают участие во всероссийских онлайн акциях, флешмобах:

* акция «Письмо Победы»
* онлайн-акция «Вам, любимые»
* флешмоб «Я на улице Гагарина»
* всероссийская акция «Мечты о космосе»
* флешмоб «Наука – это космос»
* всероссийсская акция «Окна Победы»
* Акция «#ПоёмДвором»
* Акция «Всем миром – всем народом»
* Проект «Синий платочек»
* Информационная акция «Что ты знаешь о Вечных огнях?», «Вечный огонь в нашем сердце», «Рисуем с детьми Вечный огонь»
* Всероссийская онлайн-акция «Зеркало истории»
* Бессмертный полк online
* всероссийсская акция «ОкнаРоссии»
* флешмоб #СпасибоВрачам
* всероссийская акция «Свеча памяти»
* акции к 60-летию первого полёта человека в космос, ко Дню народного единства;
* цикл всероссийских акций, посвящённых Новому году «Новый год в каждый дом».

**Мероприятия к общероссийским праздникам и памятным датам**

4 января, в день рождения Луи Брайля, отмечается Всемирный день азбуки Брайля. К этой дате Тифлобиблиографический отдел подготовил онлайн беседу **«Мир белых книг. Азбука Брайля».**

В период новогодних праздников сотрудниками ГУК СОСБС были подготовлены виртуальные выставки **«История создания новогодней открытки»**, **«Рождественские узоры»**.

Сектор социокультурной реабилитации инвалидов центра адаптивного чтения подготовил для своих читателей познавательный час в онлайн формате **«Праздник Рождества: семейные традиции»**.

Балашовские читатели Областной специальной библиотеки для слепых приняли участие в конкурсе-выставке предметов новогоднего декора **«Огни на ёлке»**. Выставка, приуроченная к празднованию Нового года, организована с целью привлечения внимания к творчеству людей, имеющих ограниченные возможности здоровья – читателей библиотеки для слепых, пропаганды активного образа жизни через творчество инвалидов по зрению.

Также балашовские читатели подготовили видеооткрытку «**Новый год в каждый дом!»**.

О традициях празднования Старого Нового года рассказывает онлайн мероприятие **«Новый год прощается со старым»**.

Энгельсский филиал посвятил фольклорное мероприятие в онлайн **формате «Раз в крещенский вечерок»** Святкам и Крещению.

В Энгельсском филиале прошёл литературно-музыкальный вечер **«Зимние песни о главном».** Ведущая рассказала нашим читателям о зимних праздниках – Новый год, Рождество, Татьянин день, Крещение. В её исполнении прозвучали стихи о зиме. Всем очень понравилась литературная викторина о Татьянином дне, рассказ о Михаиле Ломоносове. Песни «Татьянин день», «Белая зима», «Три белых коня», «Где то на белом свете» прозвучали в исполнении вокальной группы «Шлягер» МО ВОС.

Татьяниному дню посвящён виртуальный литературный гид **«Татьяны в произведениях русской литературы»**, литературно-музыкальный вечер **«Сегодня праздник – день Татьяны»** (офлайн).

Дню полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады (1944 год) посвящены онлайн урок **«Бессметный подвиг Ленинграда»**, виртуальная книжная выставка **«Отстоять и не сдаться!»**, беседа с читателями **«Прорыв блокады Ленинграда»** (офлайн).

В преддверии Дня защитника Отечества состоялись лекция-концерт **«Отчизны верные сыны»**, акция **«Держава Армией сильна»**, вечер отдыха **«Если Родина прикажет».** Балаковский филиал организовал музыкально-поэтический турнир-подиум ко Дню защитника Отечества и Международному женскому дню **«Сила или красота?»**.

Прекрасному празднику – Международному женскому дню 8 марта посвящены мероприятия: **«Вы прекрасны, женщины России!»** (вечер отдыха), праздничный концерт **«Её Величество Женщина»**, литературно-музыкальная композиция **«Ваша величество, женщина!»**, тематический час **«Весны очарование»**.

Масленица – символ конца зимы и начала весны. После принятия христианства дата праздника стала зависеть от начала Великого поста, который, в свою очередь, привязан к переходящей дате Пасхи. Масленице посвящён виртуальный информационный час **«Сударыня-Масленица**», фольклорные посиделки **«Масленица идёт – блин да мёд несёт»**, рассказывающие об истории празднования Масленицы, её традициях, играх и забавах, о том, почему масленичный блин является не просто праздничным угощением, а символом золотого солнца. Также читатели узнали о масленичном календаре, деталях празднования каждого из дней.

Ко Дню воссоединения Крыма с Россией вниманию читателей были предложены онлайн беседа **«Крым и Россия – общая судьба»,** виртуальная историко-документальная выставка **«Крым в истории России»,** охватывающие значительный хронологический период: от крещения князя Владимира в древнем Херсонесе до принятия в состав Российской Федерации Республики Крым и города Севастополя в марте 2014 года.

Ко Дню работника культуры сотрудники библиотеки подготовили музыкально-поздравительную открытку **«Хранители культуры и добра»**, посвящённую всем, связавшим свою жизнь с культурой и раскрытием её в массы.

7 апреля отмечается **Всемирный день здоровья**. К этой дате сотрудники библиотеки подготовили онлайн библиографический обзор «Зрение – бесценный дар», информационный видеоролик к Всемирному дню здоровью.

В Энгельсском филиале в рамках проекта «Вся жизнь в науке» к Году науки и технологий прошел экологический час к Международному дню Земли **«Наша Земля – голубая планета».**

Читатели Областной специальной библиотеки для слепых посетили Балашовский драматический театр. В рамках празднования **Международного дня культуры** администрация БДТ предоставила людям с ОВЗ возможность бесплатно посмотреть спектакль «Левша». Благотворительная экскурсия в Балашовский драматический театр стала ценным подарком для читателей, среди которых есть истинные любители театра, не пропустившие ни одной постановки БДТ.

К светлому празднику Пасхи сотрудники библиотеки провели онлайн беседу **«Пасха – день святых чудес»**, где напомнили о пасхальных традициях.

Ко **Дню Победы** ГУК СОСБС и филиалы традиционно подготовили комплекс массовых мероприятий и выставок в онлайн и офлайн форматах.

В Областной специальной библиотеке для слепых состоялось торжественное мероприятие **«Война. Победа. Память»**. Торжественное мероприятие открылось поздравлением директора библиотеки Ольги Новиковой.

Книга о войне – это впечатляющее литературное произведение, дающее читателям представление о Великой Отечественной войне. Специалист библиотеки провела презентацию книжной выставки «И снова май, цветы, салют и слёзы».

Библиотека благодарит активных читателей-участников торжественного мероприятия – Сергея Иванова, Фёдора Бородина, Галину Енькову, Евгения Токарева. Читатели представили творческие номера, посвящённые Великому Празднику – Дню Победы.

В Областной специальной библиотеке для слепых прошёл **Диктант Победы** – Международный исторический диктант на тему событий Великой Отечественной войны. Сотрудники библиотеки приняли участие в диктанте.

Акция **«Лица Победы»** (ГУК СОСБС по адресу ул. 1-я Садовая, 4) рассказывает о городе Саратове в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 годов. В информационных буклетах, подготовленных сотрудниками библиотеки, представлена информация о том, что более 100 крупных предприятий было эвакуировано в наш город, 35 из которых являлись крупнейшими оборонными заводами страны, о доблестном труде пенсионеров, женщин и подростков на авиационном и нефтеперерабатывающем и других заводах, выполнявших несколько норм в день; о госпиталях, в том числе под руководством профессора С.Р. Миротворцева, возвращавших в строй наших бойцов, о пожертвовании личных денег на приобретение военной техники, зачинателями которого стали труженики саратовского колхоза «Сигнал революции», Ф.П. Головатый и А.С. Селиванова. А также о том, что наш город получил звание Города трудовой доблести, увековечив тем самым подвиг тружеников тыла Великой Отечественной войны. Эта информация заставят подрастающее поколение задуматься о подвиге миллионов их предков, земляков. Участниками акции стали читатели библиотеки, студенты, прохожие.

Энгельсский филиал подготовил литературно-музыкальный вечер в онлайн формате **«Мы мир храним, пока мы помним о войне»**, литературно-музыкальный вечер (офлайн) **«Была война – была Победа»**.

Балашовские читатели библиотеки для слепых в преддверии Дня Победы провели патриотическую акцию **«Память в песне»**, приуроченную к 76 годовщине Победы. Цель акции: патриотическое воспитание молодежи через сохранение памяти о героях Великой Отечественной войны. Ставшая уже традиционной акция в этом году проходила на территории новой, красивейшей набережной реки Хопер.

В мероприятии приняли участие жители Балашовского района разных возрастов: пенсионеры, студенты, школьники, дети. На набережной звучали патриотические песни о войне и Победе Собравшиеся в круг люди пели хором знакомые всем песни, читали стихи о войне.

Встреча прошла «на одном дыхании». Запевая песню за песней, участники акции отметили теплоту, душевность и важность мероприятия. «Встретимся и споем в следующем году» - говорили люди прощаясь.

Балаковский филиал совместно с Балаковский МО ВОС провели вечер-посвящение **«Память пылающих лет»**.

\*\*\*

Балашовские читатели специальной библиотеки для слепых приняли участие в мероприятии ко **Дню славянской письменности и культуры**, организованном Балашовским краеведческим музеем совместно с Культурно-просветительским центром Балашовской епархии. II Музейная ассамблея состоялась в Балашовском епархиальном управлении.

Перед началом мероприятия в исполнении Детского хора ГУДО «Детская школа искусств №2» г. Балашова прозвучала песня «Ангел». А открылась ассамблея песней С. Рахманинова на слова Н. Некрасова «Славься» в исполнении Академического хора филиала Саратовского областного колледжа искусств в городе Балашове.

Приветствуя участников праздничного мероприятия, Владыка Тарасий особо остановился на общей истории всех славянских народов, а также на необходимости их единения перед недружественными вызовами современными обществу.

Зрительская аудитория в актовом зале Балашовского епархиального управления с удовольствием принимала выступления творческих коллективов города. Впервые в ассамблее принял участие Народный театр «Линия» МУК «Романовский районный дом культуры» с мини-спектаклем «Покаяние» по мотивам рассказа Надежды Тэффи. Кульминацией праздничной ассамблеи стало яркое душевное выступление Народного хора филиала Саратовского областного колледжа искусств в городе Балашове под руководством заслуженного работника культуры РФ Марины Викторовны Бесчетновой.

Ко **Дню славянской письменности и культуры** вниманию читателей была представлена виртуальная экскурсия в историю возникновения славянской письменности и культуры **«Букв драгоценные клады»**.

В летнем читальном зале ГУК СОСБС прошла информационно-просветительская акция **«Святая Русь, храни себя, храни!»**. В рамках акции сотрудники библиотеки подготовили информационные буклеты и стенд, рассказывающие об истории появления праздника, о житиях святых равноапостольных братьев Кирилла и Мефодия. Участниками акции стали читатели библиотеки, посетители Детского парка.

\*\*\*

В Энгельсском филиале слепых **в рамках проекта к Году науки и технологий «Вся жизнь в науке»** прошла интеллектуальная игра **«Своя игра»**. В ней приняли участие читатели филиала. Участникам было задано 50 вопросов на разные темы - «Космос», «История России», «Научные открытия», «Герои литературных произведений» и другие. Каждый из участников отвечал на вопросы самостоятельно. В перерывах между раундами участники вокальной группы «Шлягер» исполнили музыкальные номера. После подведения итогов игры, жюри в составе Инги Прушакевич, Галины Масленниковой, Лилии Саяпиной объявили результаты. Первое место заняла – Динара Раскалиева, второе – Андрей Церковников, третье – Татьяна Шутова. Все участники игры по окончании получили призы.

Библио-глобус ко Дню славянской письменности и культуры и к Общероссийскому дню библиотек (онлайн**) «На все ваши «Что?», «Где?», «Когда?» умные книги ответят всегда!»** от Балаковского филиала познакомил с историей появления праздников (День славянской письменности и культуры, Общероссийский день библиотек), рассказал о возникновении славянской письменности и культуры, о создателях славянской азбуки; аудио- и видеоматериалы дополняют рассказ; прозвучали высказывания и стихи о книгах, библиотеке.

Пушкинскому дню в России, отмечаемому ежегодно в день рождения великого поэта, в библиотеке в Датском парке был посвящён открытый микрофон **«Я вдохновенно Пушкина читал…»**, Балаковский филиал провёл виртуальную литературно-музыкальную встречу **«Пушкин – это Россия, выраженная в слове».**

Виртуальная книжная выставка ко Дню России **«Россия – родина моя»** рассказывает об истории нашей Родины, государственным символам страны, великих людях России. В Детском парке прошла информационные акции **«Россия, Родина моя!», «Нам есть чем гордиться, нам есть что беречь»**. Читатели Балаковского филиала приняли участие в записи виртуальной музыкально-поэтической открытки **«Звени, звени, златая Русь!»**.

Ко **Дню памяти и скорби** на официальном сайте библиотеки был представлен виртуальный час мужества «Дню памяти и скорби посвящается». Центр социально-значимой и правовой информации представил онлайн беседу «Советское право во время Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг.». Прошли громкие чтения повести Б. Васильева «В списках не значился», online урок мужества «Нет в России семьи такой, где б не памятен был свой герой», поэтический вечер в онлайн формате «Той первой ночью, в ранний час рассвета», исторический час «Горькая память войны».

Ко Дню молодёжи в библиотеке в Детском парке прошёл праздничный концерт **«Планета под названием молодость»**.

В рамках краеведческих проектов, реализуемых в ГУК СОСБС, сектор «говорящих» книг центра адаптивного чтения подготовил виртуальную экскурсию по некоторым залам Саратовского государственного художественного музея имени Радищева. Музей занимает заметное место на культурной карте России. Его коллекция насчитывает свыше 35 тысяч экспонатов.

В рамках празднования **Всероссийского дня семьи, любви и верности** в ГУК СОСБС и её филиалах прошёл цикл праздничных мероприятий. Для читателей библиотеке в Детском парке было проведено комплексное мероприятие «Любовью держится семья». Балаковский филиал провёл семейные библио-посиделки «Любовь - это сердце всего». Сотрудники библиотеки по адресу ул. 1-я Садовая, 4 провели акцию «Подари ромашку - символ любви и верности». В Энгельсском филиале прошёл литературно-музыкальный вечер «Дарите любимым ромашки».

3 сентября по всей России проходит **День солидарности в борьбе с терроризмом**. ГУК СОСБС и библиотеки-филиалы к этой дате проводят комплекс выставок и мероприятий: иллюстративная выставка-реквием «Памяти трагедии Беслана», книжная выставка «Наш мир без террора», видеочас «Вместе против терроризма», виртуальная книжно-иллюстративная выставка-призыв «Будущее без терроризма, терроризм без будущего!», беседа-предупреждение «Страшная истина терроризма», урок памяти «Вместе против террора!».

Ко Дню города Саратова в летнем читальном зале ГУК СОСБС в Детском парке состоялось комплексное мероприятие **«С днём рождения, Саратов!»**. В рамках мероприятия состоялся праздничный концерт, работали тематические площадки.

1 октября отмечается **Международный день пожилых людей**. Все структурные подразделения библиотеки подготовили и провели для своих читателей культурно-массовые мероприятия, посвящённые этой дате: литературно-музыкальная композиция в онлайн формате «Вы вечно молоды душой», музыкально-поэтическое ассорти «Души запасы золотые», литературно-музыкальный вечер в online формате «Осенний букет», концерт-поздравление «Золото прожитых лет», литературно-музыкальный вечер «В гармонии с возрастом».

Накануне **Дня народного единства** для балашовских читателей прошёл круглый стол «Моя Россия», сектор социокультурной реабилитации инвалидов подготовил познавательную страничку «Вместе мы сила».

К **Международному дню толерантности** Балаковский филиал провёл час толерантности «Узнать! Понять! Помочь!», сектор социокультурной реабилитации подготовил онлайн беседу «Международный день толерантности», сектор «говорящих» книг оформил виртуальную книжную выставку «Толерантность в художественной литературе».

Ко **Дню матери** в ГУК СОСБС прошёл праздничный концерт с участием читателей и воспитанников Детско-юношеского центра Фрунзенского района г. Саратова. В Энгельсском филиале – литературно-музыкальный вечер «Мама! Сколько в слове этом счастья, солнышка и света!». Балаковский филиал представил виртуальную музыкально-поэтическую открытку «Без матери нет ни поэта, ни героя!»

**День Героев Отечества** – это памятная дата, которая отмечается в России ежегодно 9 декабря. Сектор «говорящих» книг подготовил виртуальный патриотический альбом «России верные сыны», посвящённый Дню героев Отечества. Когда появился в календаре памятных дат День Героев Отечества? Кто удостоился такого высокого звания? И кто они, Герои Отечества? Вот на эти вопросы можно будет найти ответы, просмотрев альбом.

Ко **Дню Конституции Российской Федерации** вниманию читателей представлены онлайн беседа «День Конституции Российской Федерации», акция «Основной закон страны».

Ко **Дню многодетной семьи** – правовой час «Право для многодетной семьи».

К **Новому году** проведён комплекс праздничных мероприятий: праздничный огонёк к Новому году «В день последний декабря», «Новогодний калейдоскоп»; новогодняя позитивная открытка «Говорят, под Новый год…»; день читательских удовольствий к Новому году, к Рождеству и к юбилеям писателей, поэтов и музыкантов в 2021 году «Магия праздничных, радостных дней!»; новогоднее виртуальное экспресс-поздравление «Волшебство новогодних затей».

**Литературные вечера, беседы, встречи, исторические часы, экскурсии**

Пугачёвский филиал посвятил 145-летию со дня рождения американского писателя Джека Лондона литературный час в онлайн формате **«Дань признания его большого таланта»**.

Online час поэзии **«И буду жить в своём народе»** знакомит читателей с жизненным и творческим путём замечательного поэта Н.М. Рубцова, 85 лет со дня рождения которого исполнилось в 2021 году.

130-летию со дня рождения О.Э. Мандельштама посвящены онлайн портрет **«Расстояние разлуки»**, поэтическая страница **«Свобода – удел избранных»**, музыкально-поэтический вечер в онлайн формате **«Я, кажется, в грядущее вхожу...»**.

О знаменитом древнерусском летописце Несторе, 945 лет со дня рождения которого исполнилось в 2021 году, рассказывает литературный час в онлайн формате **«Поведал о том, что видел»**.

К 195-летию со дня рождения М.Е. Салтыкова-Щедрина для читателей ГУК СОСБС подготовлены литературная гостиная в онлайн формате **«Сатиры смелый властелин»**, литературный вечер в онлайн формате «Недреманное око», онлайн беседа **«Великий сатирик XIX века»**, виртуальная выставка изданий **«Сатира не раз меня в жизни спасала»**.

Онлайн беседа **«Метр детективного жанра»** посвящена 90-летию со дня рождения писателя А.А. Вайнера.

190-летию со дня рождения русского писателя Н.С. Лескова посвящён литературный вечер в онлайн формате **«Я шёл дорогой очень длинною»**, онлайн дежавю **«Очарованный странник России»**,

К 100-летию со дня рождения А.Д. Сахарова выпущен библиографический указатель «А.Д. Сахаров – 100 лет», онлайн час знакомств и открытий «Человек эпохи», исторический час (онлайн) «Великий учёный - гуманист XX века», виртуальная выставка-портрет «Андрей Сахаров. Личность и судьба», вечер-портрет (офлайн) «Уникальный во всех отношениях феномен природы», исторический портрет (онлайн) «Все люди имеют право на жизнь, свободу и счастье», «Он был настоящим пророком, пророком нашего времени» (книжная выставка), «Парадокс Сахарова» (онлайн беседа).

В Энгельсском филиале прошёл вечер к **95-**летию композитора Александра Зацепина **«Музыка. Кино. Судьба»**.

К 115-летию со дня рождения любимой нашими читателями советской эстрадной певицы Клавдии Шульженко были подготовлены мероприятия **«Три вальса Клавдии Шульженко»** (онлайн беседа от Пугачёвского филиала).

В 2021 году исполнилось 200 лет со дня рождения русского писателя и драматурга XIX века Алексея Феофилактовича Писемского. К юбилейной дате сотрудники библиотеки подготовили онлайн беседу **«Большой, большой талант…»**, рассказывающую о биографии и творчестве писателя.

Литературный вечер в онлайн формате к 180-летию со дня рождения Ивана Захаровича Сурикова **«Жизнь, точно сказочная птица»** знакомит с биографией поэта, звучат его стихи в исполнении сотрудников библиотеки.

Музыкально-поэтический салон **«Сердце, раскрытое счастью и печали…»** от Балаковского филиала посвящён жизни и творчеству поэтессы Вероники Тушновой, 110 лет со дня рождения которой исполнилось в 2021 году. В мероприятии звучат произведения В. Тушновой (её стихи и песни на них), в том числе в исполнении автора, известных актеров, а также читателей библиотеки.

В рамках Года науки и технологий, к 310-летию со дня рождения Михаила Васильевича Ломоносова Пугачёвский филиал представил исторический час (онлайн) **«Великий сын России»**.

К 135-летию со дня рождения поэта Николая Гумилёва для читателей был подготовлен и проведён вечер-элегия (онлайн) **«Поэзия – родник волшебных слов и звуков»**, литературная гостиная (онлайн) **«Рыцарь с душою скитальца»**.

К 110-летию со дня рождения писателя Георгия Мокеевича Маркова подготовлена онлайн беседа **«Сибирь – земля отцов»**.

К 130-летию со дня рождения М.А. Булгакова Пугачёвский филиал представил онлайн беседу **«Мастер мистического слова»**.

К 190-летию со дня рождения поэта Ю.Е. Ряшенцева Энгельсский филиал подготовил онлайн киноконцерт **«Пора-пора-порадуемся!».**

#### К 130-летию со дня рождения Б.А. Лавренева (1891-1969) сотрудниками библиотеки подготовлен творческий портрет в формате онлайн «Любовь к Отечеству сквозь таинство страниц».

#### К 90-летию со дня рождения композитора М.Л. Таривердиева (1931 – 1996) в онлайн формате представлена беседа «Запомни этот миг».

Пугачёвский филиал организовал литературную гостиную к 250-летию Вальтера Скотта.

В 2021 году исполнилось 150 лет со дня рождения писателя Л.Н. Андреева (1871 – 1919). К юбилею писателя сектор социокультурной реабилитации инвалидов провёл online знакомство с биографией и творчество писателя в доступном для незрячих и слабовидящих формате **«Знакомый-неизвестный Леонид Андреев».**

В Энгельсском филиале к 150-летию Теодора Драйзера (1871 – 1945) прошла беседа **«Великий писатель Америки»**. Читателям рассказали о жизненном и творческом пути автора, провели обзор провели обзор его произведений в фонде ГУК СОСБС.

К 150-летию любимой многими читателями актрисы Фаины Георгиевны Раневской (1896 – 1984) и Дню российского кино Балаковский филиал предложил своим читателям совершить музыкальное кинопутешествие **«В прекрасный мир открытое окно»**.

В сентябре исполнилось 80 лет со дня рождения писателя Сергея Довлатова (1941 – 1990). К юбилею автора в Энгельсском филиале в онлайн формате прошёл вечер портрет **«Единственная честная дорога – это путь ошибок»**.

К 100-летию со дня рождения поэта Исая Тобольского (1921 – 1995) сектор «говорящих» книг центра адаптивного чтения представил виртуальное путешествие по творчеству поэта **«Поэт, фронтовик, гражданин – Исай Тобольский»**.

Пугачёвский филиал подготовил и провёл тематический час в онлайн формате **«Легенда кино»** к 95-летию со дня рождения актёра театра и кино Евгения Леонова (1926 – 1994).

В Энгельсском филиале прошёл литературно-музыкальный вечер к 110-летию со дня Марка Бернеса (1911 – 1969) **«Я люблю тебя, жизнь…»**. В исполнении солистов вокальной группы МБУ ДК «Ударник» «Шлягер» прозвучали популярные песни 40-60-х годов замечательного актера, певца Марка Бернеса.

Online беседу к 115-летию со дня рождения Д.Д. Шостаковича (1906 – 1975) **«Шостакович и кино»** провёл Пугачёвский филиал.

К 85-летию со дня рождения Э.С. Радзинского (р. 1936) читателям было предложено совершить виртуальное путешествие по жизненному и творческому пути писателя под названием **«Ожившая история»**.

К 90-летию со дня рождения писателя Юлиана Семёнова (1931 – 1993) сектор социокультурной реабилитации инвалидов организовал онлайн литературную экскурсию **«Юлиан Семёнов – 17 мгновений жизни…».**

Литературный вечер в online формате **«Я брал двухцветный карандаш и рисовал войну»** Энгельсский филиал посвятил 90-летию Анатолия Игнатьевича Приставкина (1931 - 2008).

Литературный дилижанс от Балаковского филиала **«Обыкновенное чудо»** знакомит с жизнью и творчества Евгения Шварца, 125 лет со дня рождения которого исполнилось в 2021 году. Пугачёвский филиал к юбилею писателя провёл онлайн беседу **«Писатель, драматург, сказочник».**

11 ноября исполнилось **200 лет со дня рождения Ф.М. Достоевского** (1821 – 1881). К юбилею писателя подготовлены литературный вечер «История жизни великого человека», беседа «Ф.М. Достоевский: дух терпения, смирения, любви», литературный портрет «Писатель, потрясающий душу».

К **220-летию со дня рождения В.И. Даля** (1801 – 1872) Энгельсский филиал представил виртуальную выставку «Слов золотые россыпи», игру-викторину «Человек, который любил слова», сектор социокультурной реабилитации инвалидов подготовил литературный час в онлайн формате «Не слыть, а быть».

К **200-летию со дня рождения Н.А. Некрасова** (1821 – 1878): книжная выставка «Мир Некрасова», литературная гостиная в онлайн формате «Поэт и гражданин», литературный вечер в онлайн формате «Стихи мои! Свидетели живые...», литературный портрет «… Я осудил сам себя беспощадным судом».

К 255-летию со дня рождения Н.М. Карамзина (1766 – 1826) вниманию читателей предложено онлайн историко-литературное путешествие **«История своего Отечества»**.

Литературное воспоминание онлайн **«Писательская судьба Александра Фадеева»** подготовлено к 120-летию со дня рождения писателя Александра Фадеева (1901 – 1956).

К 125-летию со дня рождения Маршала СССР Константина Рокоссовского (1896 – 1968) Пугачёвский филиал провёл литературный час в онлайн формате **«Жизнь и подвиг К.К. Рокоссовского».**

Виртуальная экскурсия **«Смех длиною в жизнь»** посвящена 100-летию со дня рождения Ю.В. Никулина (1921 – 1997).

**Выставочная работа**

В рамках выставочного проекта **«Я с книгой открываю мир»:**

* **«Сатира не раз меня в жизни спасала»** – выставка к 195-летию со Дня рождения известного русского писателя М.Е. Салтыков-Щедрина (1826-1889).
* **«Очарованный странник русской литературы»** – книжная выставка к 190-летию со дня рождения Н.С. Лескова (1831-1895), писателя, публициста.
* **«Только с этого дня начинается в мире весна!»** – книжно-иллюстративная выставка к Международному женскому дню 8 марта.
* **«Поэзия без границ»** – книжная выставка к Всемирному дню поэзии.
* **«Театральное волшебство»** –книжно-иллюстративная выставка к Международному дню театра.
* **«Книги нашего детства»** – книжная выставка к Международному дню детской книги.
* **«Был он рыцарем света и слова»** – книжная выставка к 135-летию со дня рождения Н.С. Гумилёва (1886-1921).
* **«Мастер на все времена»** – книжная выставка к 130-летию со дня рождения М. А. Булгакова (1891-1940).
* **«Мы в профессии люди не случайные»** – книжно-иллюстративная выставка к Общероссийскому Дню библиотек.
* **«Чудесно с книгой наше лето»** – выставка детских книг-юбиляров 2021 года.

В рамках проекта **«День воинской славы России»**:

* **«Отстоять и не сдаться!»** – виртуальная книжная выставка, посвящённая 77-летию со дня снятия блокады Ленинграда.
* **«По страницам Сталинградской битвы»** – книжно-иллюстративная выставка, посвященная 78-летию разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве.
* **«А память мне снова уснуть не даёт...»** – книжная выставка ко Дню памяти воинов-интернационалистов.
* **«В служении верном Отчизне клянусь»** – книжно-иллюстративная выставка ко Дню защитника Отечества.
* **«И снова май, цветы, салют и слезы»** – книжная выставка ко Дню Победы.

Ко Дню памяти воинов-интернационалистов создан виртуальный краеведческий альбом **«Герои рядом с нами»**.

**«Прикоснись душой к подвигу»** - книжно-иллюстративная выставка ко Дню защитника Отечества.

Ко Всемирному дню писателя Энгельсский филиал подготовил книжную выставку **«Когда строку диктуют чувства»**.

Балаковский филиал представил вниманию читателей виртуальную книжную выставку **«А у нас свой Парнас!»** к Всемирному дню поэзии. Выставка предлагает познакомиться и с поэтическим творчеством читателей Балаковского филиала - альманахом творчества «Мир, в котором я живу…», в котором есть стихи о книге и поэзии, любви и дружбе, обретениях и утратах, природе, поисках смысла жизни и духовной опоры в сегодняшнее непростое время. Поэтическая выставка-почта не только представляет поэзию и рассказывает об авторах произведений, но и получает творческие послания от читателей (стихи собственного сочинения), а затем отправляет их другим любителям поэзии.

К 200-летию со дня рождения Ф.М. Достоевского Балаковским филиалом подготовлена виртуальная выставка-посвящение **«Мир спасёт красота!»**

Виртуальная книжно-иллюстративная выставка, посвящённая 130-летию О. Мандельштама и 135-летию Н. Гумилева **«Серебряного века голоса»** знакомит с биографией и творчеством двух ключевых фигур Серебряного века, бывших близкими друзьями.

\*\*\*

190 лет назад в 1831 году вышел первый сборник повестей Николая Васильевича Гоголя «Вечера на хуторе близ Диканьки», который и принёс литературную известность автору. В этот том вошли произведения: «Сорочинская ярмарка», «Вечер накануне Ивана Купала», «Утопленница» и «Пропавшая грамота».

Это одно из лучших произведений Н.В. Гоголя, относящееся к раннему периоду его творчества и представляющее собой сборник рассказов и повестей, объединенных единым названием и общей тематикой, связанной с родиной писателя – Малороссией. Сюжеты «Вечеров на хуторе близ Диканьки», местами мистические, местами веселые, местами драматические, навеяны народными преданиями.

В Областной специальной библиотеке для слепых по адресу 1-я Садовая, д. 4 развёрнута **книжно-иллюстративная выставка «В поисках света»** к 190-летию книги Н.В. Гоголя «Вечера на хуторе близ Диканьки».

\*\*\*

Виртуальная книжная выставка **«Обитель лунной долины»** от Энгельсского филиала знакомит с биографией, творчеством и книгами в специальных форматах в фонде библиотеки Джека Лондона (к 1450летию со дня рождения).

190-летию со дня выхода первого номера «Литературной газеты» посвящена виртуальная выставка **«Литературная нить из прошлого – в будущее»**.

Книжная выставка **«Правда слова не знает границ»** посвящена 195-летию со дня рождения М.Е. Салтыкова-Щедрина.

К 190-летию со дня рождения Н.С. Лескова подготовлены книжные выставки **«Очарованный Русью странник»**, **«Самый русский из всех русских писателей»**.

К 130-летию со дня рождения М.А. Булгакова в ГУК СОСБС и филиалах представлены книжные выставки **«Мастер мистического слова»**, **«Эскизы удивительной жизни»**.

\*\*\*

По решению Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 26 апреля отмечается **Международный день памяти жертв радиационных аварий и катастроф**. В память об этой трагической дате и к 35-й годовщине этого события в библиотеке подготовлена виртуальная выставка-реквием **«Чернобыльский набат»**, направленная на патриотическое и экологическое воспитание читателей. Виртуальная выставка-импульс **«Не забудем уроки Чернобыля!»** (Балаковский филиал) призывает помнить об этой страшной трагедии, о людях, одолевших взбунтовавшийся атом, о героическом труде ликвидаторов последствий аварии; рассказывает о подвиге пожарных, которые первыми шагнули навстречу атомной беде, о последствиях взрыва на организм человека и окружающую среду.

\*\*\*

В рамках Международного дня семьи, который ежегодно отмечается 15 мая во всем мире, была подготовлена виртуальная выставка художественных произведений **«Семья - это то, что с тобою навсегда!»**, на которой представлены книги, раскрывающие секреты счастливой семейной жизни: о том, как вести дом, как создать домашний очаг, полезные рекомендации для правильного общения и поведения в самом близком кругу - семейном.

\*\*\*

Виртуальная выставка-импульс **«Вместе на благо мира: уважение к прошлому – залог будущего!»** (Балаковский филиал) предлагает многочисленную литературу о Великой Отечественной войне на разных носителях и в разных форматах, представляющую все многообразие жанров материалов, рассказывающих о страшных и героических страницах в истории нашей страны: документальных, художественных, иллюстративных, и призывает помнить об этой страшной беде - войне, чтобы не допустить повтора трагедии.

К 110-летию со дня открытия I Всероссийского съезда по библиотечному делу (1911) Балаковский филиал подготовил виртуальную информационную открытку **«Добро пожаловать в Библиотеку!»**, рассказывающую об этом событии.

К Пушкинскому дню России Энгельсский филиал представил виртуальную выставку **«Пока в России Пушкин длится…»**, Пугачёвский филиал презентовал книжную выставку **«Исполин русского духа»**.

Ко **Дню государственного флага** реализован комплекс выставок: информационная выставка «Символ Родины» в Энгельсском филиале, виртуальная выставка-экскурс «Цвета России» от Детского филиала, виртуальная книжная выставка «Флаг славы и победы» от сектора «говорящих» книг центра адаптивного чтения, выставка-символ «Российский триколор» в Балаковском филиале, виртуальная книжная выставка «Флаг России – в сердце нашем», уличные акции «Российский флаг – державы символ», «Три цвета России».

Ко Дню города Энгельса в Энгельсском филиале развёрнута выставка «Край мой – капелька России».

К 155-летию английского писателя Герберта Уэллса (1866 – 1946) сектор «говорящих» книг представил виртуальную книжную выставку **«Фантастические миры Герберта Уэллса»**.

125-летию со дня рождения русского писателя, драматурга Е.Л. Шварца (1896 – 1958) посвящены виртуальные книжные выставки **«Обыкновенное чудо Евгения Шварца», «Сказки старого волшебника».**

Ко Дню народного единства Балаковский филиал представил выставку-просмотр **«В мире и согласии».**

К 120-летию со дня рождения Е.М. Чарушина (1901 – 1965) работала виртуальная выставка **«Добрый мир Чарушина».**

**«Мир белых книг»** - виртуальная книжная выставкак Всемирному дню азбуки Брайля.

**«Мир на кончиках пальцев»** - постояннодействующая книжная выставка рельефно-графических книг из фонда тифлобиблиографического отдела (вне плана).

**«Верный друг и помощник»** - виртуальная книжная выставка к Международному дню собак-поводырей.

**Онлайн проекты**

Продолжается активная работа ГУК СОСБС в онлайн формате.

\*\*\*

Сектор социокультурной реабилитации инвалидов центра адаптивного чтения реализует **online проекты «Великие химики в искусстве»** (в рамках Года науки и технологий) и **«Один день в музее»**. Проекты посвящены известным деятелям науки, реализовавшим себя в искусстве, знаменитым художникам, скульпторам.

**Online проект «Размышления у книжной полки»** заставит по-новому взглянуть на познания в литературный мир, раскрывает много интересного о произведениях, об авторах и их творческой жизни.

**Online проект «Прогулки по Саратову»** даёт возможность по-новому взглянуть на город. В рамках проекта для читателей подготовлены озвученные виртуальные экскурсии по достопримечательностям города. Проект знакомит жителей и гостей города с историей и интересными фактами о парке «Липки», памятнике «Сердце губернии», Саратовском государственном художественном музее имени А.Н. Радищева, Набережной Космонавтов, улице Кутякова (одна из центральных улиц города).

**Online проект «День женских авиаполков»** посвящён истории создания, боевому пути и подвигам женщин-летчиц, воевавших в Великую Отечественную войну. Проект посвящен памяти Женских авиаполков.

Выпуск первый «На крыльях “Родины”» посвящён Марине Расковой, её пути в авиацию, инициативе создания женских авиаполков.

Выпуск второй «Героические ласточки» рассказывает историю создания женских авиаполков в г. Энгельс Саратовской области.

Выпуск третий «Бессмертный подвиг» рассказывает о «Ночных ведьмах», об их боевых вылетах и нелёгкой службе.

В ходе выпусков звучат отрывки из книги «Дорогами войны» (Сборник воспоминаний участников Великой Отечественной войны.1951-1945 гг.); воспоминания О. Голубевой-Терес, капитана запаса, «В женском авиационном».

**Онлайн проект «Серебряный век в русской культуре».**

Серебряный век – это период расцвета духовной культуры: литературы, философии, музыки, театра и изобразительного искусства. Каждый месяц читателей ждет встреча с ярким представителем Серебряного века, чей мощный талант проявился в самых разных сферах русской культуры. В рамках проекта вышло 12 выпусков:

* **«Ирина Владимировна Одоевцева (И.Г. Гейнике) (1895-1990)» -** онлайн-беседа
* **«Я, гений, Игорь-Северянин» -** музыкальная беседа
* **«Русские сезоны Сергея Дягилева»** - премьера.
* **«Живописный символизм В. Э. Борисова-Мусатова» -** онлайн-вернисаж
* **«Роман в стихах и жизни» -** час поэзии, посвящённый М.А. Лохвицкой (1869-1905) и К.С. Бальмонту (1867-1942).
* **«Орфей Серебряного века» -** час поэзии, посвящённый Андрею Белому.
* **«Достояние истории» -** исторический час, посвящённый В.О. Ключевскому (1841-1911).
* **«Портреты Валентина Серова» -** вернисаж. Выпуск посвящен В. Серову (1865-1911).
* **«Зинаида Гиппиус и Дмитрий Мережковский» -** час поэзии.
* **«Королева экрана»** - исторический вираж.
* **«Муза Серебряного века Марина Цветаева»** - час поэзии.
* **«Стихийный мир Валерия Брюсова»** - час поэзии.

В рамках массового информирования пользователей библиотеки о жизни и деятельности незрячих юбиляров 2021 года в области науки, литературы, искусства отделом подготовлен **онлайн-проект «Тифлобиблиографические этюды»**, состоящий из четырех выпусков. Это расширенные аннотированные информационные сообщения о жизни и деятельности незрячих деятелей в области науки, культуры, общественной деятельности.

* Выпуск 1. Уникальная личность (к 75-летию тифлопедагога В.З. Денискиной)
* Выпуск 2. Образец человечности (к 110-летию общественного деятеля Б.В. Зимина)
* Выпуск 3. Любучанский летописец (к 90-летию незрячего писателя К.Ф. Саранчина)

В 2021 году продолжилась реализация **онлайн проекта «Озвучено в библиотеке»** - авторского проекта заведующего отделом издательских и медиатехнологий Геннадия Генералова. В рамках проекта мы знакомили читателей с новыми аудиокнигами, озвученными в студии звукозаписи нашей библиотеки в течение года. Все книги, представленные читателям, выпущены в текущем году и есть в фоне ГУК СОСБС в формате «говорящих» книг на CD, а также в базе данных Первой Интернациональной Онлайн-Библиотеки для инвалидов по зрению «Логос».

Онлайн проект **Библиографическая минутка «День в календаре»** рассказывает о необычных датах и событиях в нашей жизни. Цель проекта – расширение кругозора, развитие интереса к чтению, продвижение книги. Каждый выпуск посвящен определенному необычному празднику. Читателям рассказывается история возникновения праздника, его традиции, а в заключении предлагается краткий обзор книги из фондов библиотеки по теме «минутки».

Все проекты, виртуальные выставки и онлайн мероприятия представлены на официальном сайте ГУК СОСБС, в группах в социальных сетях Вконтакте, Одноклассники, Facebook, на YouTube канале библиотеки, на странице в Instagram. Вы можете с ними ознакомиться.

**РАБОТА С ДЕТЬМИ**

Пользователи:

Обслужено детей до 14 лет (включительно) – 443

Обслужено детей и взрослых с 15 до 30 (включительно) – 745

Посещение:

Дети до 14 лет – 4713

Дети и взрослые с 15 до 30 лет – 4845

Книговыдача:

детям до 14 лет – 9259

детям и взрослым с 15 до 30 лет – 11351

В 2021 году в Детском филиале началась **реализация библиотечного культурно-просветительского проекта «В поисках волшебства…»**, объектом которого стали сказки и сказочники. Сказка – благодатный и ничем не заменимый источник воспитания. Сказка – это духовное богатство культуры. Детский возраст – возраст сказки. Именно в детстве человек проявляет сильную тягу ко всему сказочному, необычному, чудесному. Если сказка выбрана удачно, если она естественно и выразительно рассказана, то можно быть уверенным, что она найдет в детях чутких и внимательных слушателей.

Ни для кого не секрет, что сегодня дети мало читают. Однако именно книга позволяет развивать личность ребенка, его эстетические пристрастия, речь, интеллект. Она дает ему возможность познакомиться с миром людей и природы, познать суть вещей, погрузиться в мир человеческих чувств и отношений.

Помочь ребенку это понять – одна из важнейших задач взрослых. Ребенок должен понимать, для чего его заставляют читать и почему читать должно быть потребностью, а не повинностью.

В рамках проекта прошли мероприятия:

* **«Волшебный мир сказок»** – занимательный час в онлайн формате, посвященный 245-летию Э.А.Т. Гофмана (1776-1822) и 235-летию Вильгельма Гримма (1786-1859).
* **«Великий киносказочник»** – встреча с Александром Роу (1906-1973), посвящённая 115-летию со дня рождения.
* **«По дороге из желтого кирпича…»** – литературное путешествие онлайн, посвящённый 130-летию Александра Волкова (1891-1977).

В рамках работы кружка «Мудрая сказка» читателям Детского филиала предложена онлайн-встреча «Великий киносказочник», к 115-летию со дня рождения Александра Артуровича Роу (1906 – 1973), знаменитого кинорежиссера, автора 16 фильмов-сказок, народного артиста РСФСР.

Еще один долгосрочный проект реализуется в Детском филиале в 2021 году – **библиотечный информационно-познавательный проект «Великие даты Великой войны»**.

Великая Отечественная война – для нас история. Но ее должен знать каждый уважающий себя человек, потому что это история нашей Родины, наших родных и близких. Книги о подвиге народном стали выдающимся литературным памятником тем, кто добыл в жестокой борьбе Победу. Книги о тех огненных годах оставили миру на века память о великом мужестве великого народа. Книги эти – не только реквием по павшим, в них заветы и ныне живущим. Важно, чтобы история войны входила в сердце ребенка через чтение книг совместно с родителями, тогда события тех лет станут ближе, понятнее, значимее.

Проект позволит участникам проявить свои патриотические чувства посредством выражения собственных мыслей по поводу прочитанных книг о героизме воинов Великой Отечественной Войны, а также творчески поработать с современными интернет-технологиями при создании информационных материалов, которые, как мы думаем, заставят ребят по-новому взглянуть на героизм людей на войне.

В рамках проекта прошли мероприятия:

* **«Непокоренный Сталинград»** – патриотический марафон.
* **«Битва за Москву»** – патриотический марафон.
* **«Здесь первый шаг свой сделала война…»** – устный журнал, посвященный 80-летию одного из самых первых сражений Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг.
* **«Девчонки, подружки, летчицы»** - урок памяти, который был посвящен одной из памятных дат Саратовской области 2021 года – 80-летию создания женских авиаполков, сформированных под руководством Марины Расковой.
* **«Всего два слова: Курская дуга»** - патриотический онлайн-марафон.

В рамках **проекта «Литературный календарь»**, посвящённого юбилеям авторов и произведений:

* **«Романтик белых снегов»** – виртуальное путешествие по страницам книг Джека Лондона (1876–1916), посвященное 145-летию со дня рождения выдающегося писателя, который отличался фантастической работоспособностью. За шестнадцать лет литературной деятельности им написано и опубликовано 50 увлекательных и популярных во всем мире книг.
* **«Книжный хит-парад»** – литературное обозрение, посвященное произведениям-юбилярам 2021 года.

115-летию любимой всеми поэта Агнии Барто посвящён **поэтический микст «В стране весёлого детства»**. Юным читателям предстояло вспомнить самые известные стихи любимой поэтессы и узнать множество новых. Мы раскрыли новые, еще неизвестные ребятам страницы ее жизни и творчества, поговорим о ее переводах, огромной помощи в восстановлении семей, потерявших друг друга в годы Великой Отечественной войны, о работе на радио, о ее замечательных сценариях и многом другом.

Также все желающие смогли поучаствовать в громких чтениях и прочитать любимые стихи детской поэтессы, ответили на вопросы занимательной викторины и просмотрели фрагменты из мультфильмов по произведениям Агнии Барто.

\*\*\*

Во всем мире существует немало литературных произведений, героям которых посвящены памятники. Таким образом, была увековечена их роль в литературе и сохранены их образы на долгие годы. Литературный онлайн-вернисаж, посвящённый памятникам любимым литературным героям **«Со страниц любимых книг – в мрамор, бронзу и гранит»** знакомит ребят с такими памятниками, рассказывает историю их создания, кому посвящены, из какого произведения.

\*\*\*

**«Они спешили в небо, на войну…»** - тематическая программа, посвященная 80-летию создания женских авиаполков, сформированных под руководством Марины Расковой.

В ходе мероприятия ребята узнали о вкладе женских авиационных полков в приближение Победы, который оценивается не только десятками тысяч боевых вылетов, но и самим фактом беспримерного мужества и героизма российских женщин. Было отмечено, что блистательные подвиги девушек-летчиц увековечены в истории России: 29 из них удостоены звания Героя Советского Союза, четверо – Героя России, одна – Героя Казахстана.

\*\*\*

**«Слово толковое стоит целкового»** – познавательный интерактив, посвященный Дню словаря и 220-летию В.И. Даля (1801-1872). Мероприятие для незрячих детей приурочено к Международному Дню слепых.

Ребятам рассказали о писателе и учёном-лингвисте, имя которого можно встретить и в учебниках литературы, и в изданиях по истории медицины или даже военно-инженерному делу.

Несмотря на, далеко не российское происхождение, Даль стал по-настоящему русским. Слушатели узнали о том, что Владимир Иванович был великим собирателем русского фольклора, одним из учредителей Русского географического общества, пионером русской гомеопатии, врачом, общественным деятелем.

Но главным его детищем стал Толковый словарь. Участникам мероприятия попытались объяснить значения некоторых слов — старых и современных, которые и сейчас встречаются в русском языке.

В ходе мероприятия ребята читали сказки, отвечали на вопросы викторины, вспоминали пословицы и поговорки, отгадывали загадки, которые донёс до нас через века Владимир Даль.

**«Маршал – солдат!»** - час информации, посвященный 125-летию четырежды Героя Советского Союза Георгия Константиновича Жукова (1896-1974).

Ребят ждал рассказ о том, что сын простого сапожника, силой своего характера, жаждой знаний, старанием, смог стать великим полководцем. Речь шла о жизни и боевом пути Георгия Константиновича, были показаны множество снимков из его биографии, книги и выставочные материалы. Прозвучали стихи, кино- и видеоматериалы, высказывания, был рекомендован список литературы, в которой можно найти информацию о Г.К. Жукове.

\*\*\*

**«Учитель на страницах книг» -** литературный обзор, посвященный международному Дню Учителя.

Есть на свете одна профессия, без которой не могло и не может обойтись любое общество – это УЧИТЕЛЬ! Школьный учитель оставляет глубокий след в душе каждого ребенка. Многие писатели и поэты обращаются к образу учителя в своих произведениях. Учитель всегда находится в центре внимания.

Книги про школу и учителей любят читать как взрослые, так и дети. Взрослые с удовольствием окунаются в воспоминания и пытаются переосмыслить себя. А дети сравнивают свой класс, своих одноклассников, учителей школы с персонажами произведения. Часто между ними имеются некоторые сходства. А бывает, что и ситуации в книгах описаны такие, словно их скопировали из реальной жизни. А это значит, что благодаря книгам можно предвидеть развитие событий, посмотреть на себя и своих друзей со стороны, понять чувства и поступки взрослых.

Детский филиал ГУК СОСБС поздравил и поблагодарил всех, кто учит наших детей, тех, кто когда-то учил нас, а так же всех своих близких, выбравших этот нелегкий труд!

\*\*\*

**«Единая Россия – сильная Россия!** – исторический альманах, посвященный Дню народного единства. В преддверии празднования Дня народного единства Детский филиал пригласил своих читателей познакомиться с относительно молодым праздником, который отмечается с 2005 года, но своими корнями уходит глубоко в прошлое России.

Посетители совершили экскурс в историческое прошлое Руси, познакомились с событиями 400-летней давности, ставшими причиной рождения праздника народного единства.

Мы рассказали о событиях 1612 года, когда народное ополчение под предводительством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожарского освободило Москву от польских интервентов, продемонстрировав героизм и сплоченность всего народа.

В разных российских городах политические партии и общественные движения организуют митинги, шествия и благотворительные акции. Но главные мероприятия, посвященные Дню народного единства, проходят в сердце праздника – Нижнем Новгороде, и на Красной площади в Москве.

\*\*\*

**«Нескучное путешествие с…»,** посвященное 165-летию со дня рождения Лаймена Фрэнка Баума (1856-1919) и 195-летию Карло Коллоди (1826-1890)

Героями литературного путешествия стали Фрэнк Баум - американский писатель, создатель волшебной страны Оз, классик детской литературы, чьи книги были много раз экранизированы, породили множество подражаний, и Карло Коллоди – итальянский писатель и журналист, известный прежде всего своей сказкой «Приключения Пиноккио. История деревянной куклы». Ребята узнали о жизни и творчестве замечательных сказочников, о том, как появились на свет их удивительные герои, ответили на вопросы виртуальной викторины.

\*\*\*

**«Новогодние приключения в стране литературных героев»** - игра-путешествие по «зимним» сказкам в рамках библиотечного культурно-просветительского проекта «В поисках волшебства…»

Гости говорили о зиме, вспомнили атрибуты новогодних праздников и каникул, по картинкам называли сказки и их героев, отгадали зимние загадки.

Затем оказались в городе Поэтов – прочли стихи, которые они подготовили заранее.

Выполняя задания ведущего, называли в рифму последнее слово в четверостишье.

Литературная игра-путешествие прошла очень динамично и непринужденно, ребята много смеялись и повеселились от души, вспоминая тех или иных сказочных персонажей.

Гости загадали желания, ведь Новый год – пора исполнения желаний.

А затем поиграли в сказочные игры.

А подарки? Ну, а как же без подарков? За активное участие в новогоднем приключении, за позитив и хорошее настроение все ребята

\*\*\*

В рамках недели детской и юношеской книги Балаковский филиал провёл для своих юных читателей **библиотечное погружение «Остров книжных сокровищ».** В 2021 году Неделя детской книги посвящена Году науки и технологий и 60-летию со дня первого полета человека в космос. Вниманию читателей были предложены фрагменты диафильма, созданного более полувека назад, но удивительным образом предвосхищающего реальные технологии, которые в современном мире, либо уже стали обыденностью (смартфоны, планшеты, компьютеры) или начинают постепенно входить в обиход (автономные машины, поезда на магнитных подушках, вакуумные поезда). Фантастическая для того времени история показывает города будущего и технологии, позволившие поднять уровень жизнь до заоблачных высот: фотонные межзвездные космические корабли, роботы помощники, рукотворные оазисы в Арктике, поезда на атомном топливе, станции управления погодой.

\*\*\*

Балаковский филиал представил в ГБОУ СО «Школа-интернат для обучающихся по адаптированным образовательным программам г. Балаково» **театральное путешествие «В гости к братьям Гримм!»**. Мероприятие прошло в рамках социокультурного проекта Балаковского филиала «Библиотека + Театр = Книга» (в рамках Десятилетия детства). В мероприятии принял участие коллектив кукольного театра «Саквояж» Балаковского дворца культуры.

\*\*\*

Сектор «говорящих» книг центра адаптивного чтения реализовал **проект «Книжкино лето»**, для ребят, посещающих летние детские площадки. В рамках проекта состоялись мероприятия:

* **«Книга учит, как на свете жить»** – мероприятие к 80-летию повести А.П. Гайдара «Тимур и его команда».
* **«В гости к С.Я. Маршаку»** – игра-путешествие, посвящённое 95-летию стихотворения С.Я. Маршака «Багаж».
* **«День рождения Винни Пуха»** – игровая программа, посвящённая 95-летию книги Алана Александра Милна «Винни-Пух».
* **«Путешествие в «Сказку о царе Салтане…»** – познавательный досуг посвященный 190-летию «Сказке о царе Салтане …» А.С. Пушкина (В рамках акции «**Читаем Пушкина вместе»**).
* **«О Буратино, золотом ключике и не только…»** – литературная игра к 85-летию написания книги А.Н. Толстого «Золотой ключик, или Приключения Буратино».
* Юбилей одной книги: к 240-летию комедии Д.И. Фонвизина **«Недоросль».**

\*\*\*

**Вебкаст «Детям о детях»**, посвящённый детской книге, подготовлен и реализован сотрудниками Тифлобиблиографического отдела. Его цель - приобщение к чтению и развитие у детей интереса к книге. Юные читатели библиотеки знакомятся с творчеством детских писателей и слушают известные произведения детской литературы. Проект состоит из нескольких тематических блоков, включающих несколько выпусков.

*Блок «Веселый апрель!»* познакомил юных читателей с весёлыми рассказами детских писателей нашей страны В. Драгунским, М. Коршуновым, И. Пивоваровой, Л. Каминским.

*Блок «Победный май!»* рассказал юным читателям о книге А. Печерской «Юные герои Великой Отечественной». Каждый выпуск содержал громкое чтение главы из книги о детях, сражавшихся за свободу и независимость нашей страны.

*Блок «Лето с книгой!»,* рассчитанный на период летних школьных каникул, предлагает читателям отправиться в весёлое морское путешествие вместе с героями книги В. Коржикова «Весёлое мореплавание Солнышкина».

В рамках Года науки и технологий вниманию читателей предложен шорт-лист нобелевских лауреатов от России – час обсуждений и открытий в онлайн формате **«Творцы российской науки»**. В ходе мероприятия читатели смогли получить исчерпывающую информацию о том, что такое Нобелевская премия, кто является ее основателем, как и кому она вручается.

Помимо этого посетителям часа обсуждений представлен шорт-лист нобелевских лауреатов от России, составленный по материалам официальных документов Нобелевского комитета. Гости познакомились с историей возникновения Нобелевской премии, с биографией самых известных лауреатов в различных областях науки с подробным описанием их открытий. Каждый из них представлен портретом и информацией о его достижениях.

К 115-летию со дня рождения поэтессы, писательницы А. Барто Балаковский филиал организовал виртуальное путешествие в мир детства **«Дарю тебе сердце…»**.

**Выставочная работа для детей**

В рамках библиотечного выставочного проекта **«Есть имена и есть такие даты» Детский филиал подготовил книжную выставку «Писатель с нашего двора»**, посвященную 110-летию со дня рождения Анатолия Наумовича Рыбакова (1911–1998).

В рамках проекта была подготовлена информационная выставка-репортаж **«Листая книгу города»**, посвящённая 431-й годовщине основания города Саратова. Посетителям выставки-обзора предложили пройтись по главным улицам и паркам, музеям и театрам, остановиться возле памятных мест и архитектурных шедевров нашего города.

Выставка-репортаж исторической хроники **«Вехи памяти и славы»**, посвящённая Городам-Героям и Городам воинской славы нашей Родины, поведала посетителям о каждом городе, были приведены основные факты, свидетельствующие о героизме его жителей, указаны книги для чтения из фонда библиотеки. В ходе посещения выставки читатели узнали, что городам, удостоенным звания «Город-Герой», выдавалась Грамота Президиума Верховного Совета СССР, а также вручались медаль «Золотая Звезда» и орден Ленина.

*Виртуальные книжные выставки в Детском филиале:*

* **«Самый русский из всех русских писателей» -** виртуальная книжная выставка, посвященная 190-летию со дня рождения писателя Николая Семёновича Лескова (1831-1895).
* **«Серебряного века голоса…» -** книжно-иллюстративная виртуальная выставка, посвященная 130-летию Осипа Мандельштама (1891-1938) и 135-летию Николая Гумилева (1886-1921).
* **«Книга, лето, дружба – вот, что детям нужно»** - виртуальная книжная выставка. Данная выставка продолжает рассказывать о том, как превратить летнее чтение из рутины – в удовольствие. Посетителям выставки рассказали – как НЕ надо приучать детей к чтению и обратили внимание на самые частые родительские ошибки.
* **«Цвета России»** - выставка-экскурс в историю, посвященная Дню государственного флага России.
* **«Талант, отданный детям»** - виртуальная книжная выставка к 115-летию со дня рождения детской поэтессы, писательницы Агнии Львовны Барто (1906 – 1981).
* **«Книжный хит-парад»** - литературное обозрение online, посвящённое произведениям-юбилярам 2021 года.

**\*\*\***

На базе библиотеки функционирует **детский центр «Солнечный круг»**. Данный центр посещают дети дошкольного и младшего школьного возраста с нарушениями зрения и со сложной структурой дефекта. Работа в психологическом центре ведется по следующим направлениям:

* психологическая диагностика, проводимая в библиотеке для слепых, позволяет выявить эмоционально-личностное и познавательное развитие ребёнка, а так же она особенно важна, в работе по подготовке детей с нарушением зрения, к школьному обучению. С помощью диагностики, можно определить, степень интеллектуальной и социальной готовности ребенка, к такому ответственному шагу в жизни, как статус школьника.
* психологическое консультирование родителей детей с нарушением зрения. Особенную значимость имеет психологическое консультирование и информационная поддержка родителей воспитывающих детей с нарушением зрения, так как от психологического состояния родителей зависит состояние ребенка.

Одним из главных направлений работы с детьми в психологическом центре «Солнечный круг» является индивидуальные и групповые коррекционно-развивающие занятия (с учетом индивидуальных особенностей, возраста и остроты зрения).

Его основные задачи:

* Развитие навыков пространственной ориентировки дошкольников с нарушением зрения.
* Развитие общей и мелкой моторики.
* Знакомство с цифрами и основными геометрическими фигурами
* Развитие познавательных процессов (внимание, память, восприятие, воображение, мышление)
* Развитие речи (формирование активного словаря)
* Развитие игровых навыков
* Развитие учебной деятельности для детей младшего школьного возраста
* Формирование коммуникативных навыков.
* Знакомство с окружающим миром.

В основе нашей коррекционной работы с детьми с нарушениями зрения лежит компенсация недостаточной от рождения зрительной функции возможностями слуховых и тактильных ощущений. Так как слуховые, кожные, обонятельные, вибрационные и зрительные ощущения, взаимно дополняя друг друга, подробно информируют ребенка об окружающем мире.

Помимо тренировки сохранных анализаторов огромную роль в развитии детей с нарушением зрения играет физическая активность.

На занятиях обязательно уделяется время подвижным играм, гимнастике для глаз, особенно если была зрительная нагрузка, а так же зарядке, так как они развивают координацию и умение правильно ориентироваться в пространстве, мышечное чувство, обучают важным навыкам или даже стимулируют зрение.

**ВНЕСТАЦИОНАРНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ**

Работу по вне стационарному обслуживанию пользователей осуществляет Отдел дистанционного и внестационарного обслуживания. В структуру Отдела дистанционного и внестационарного обслуживания входит надомный абонемент, библиотечный пункт выдачи передвижного обслуживания г. Балашова.

***Надомно-заочное обслуживание***

Доставка книг производится по заявкам читателей библиотекарями филиалов и библиотечных пунктов. Цель работы по надомно-заочному обслуживанию - качественное и своевременное обслуживание читателей.

Количество читателей надомного абонемента на отчётный период года составило 93 человека. Доставка книг производится транспортом библиотеки один раз в неделю. Книговыдача надомного абонемента составила 4007 экземпляров, число посещений 523.

***Обслуживание филиалов и пунктов выдачи***

За отчётный период читателям в филиалы и библиотечные пункты отправлено 279 посылок с книгами.

В филиалы отправлено 179 посылок: РТШ - 56, диски - 19, флеш-карты - 10, п/п укр. - 78, такт. - 14, фильмы с тифлокомментариями - 2.

В библиотечные пункты отправлено 100 посылок: РТШ - 33, кассеты-4, диски - 16, флеш-карты - 13, п/п - 30, такт. - 3, РГП - 1.

Читателям-заочникам отправлено за год 68 посылок с книгами. Из них: РТШ - 17, кассеты - 5, диски - 7, флеш-карты - 38, РГП - 1.

**ФОРМИРОВАНИЕ И РАЗВИТИЕ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ**

10 июня ГУК СОСБС посетили сотрудники Отдела для незрячих и слабовидящих Центральной городской библиотеки им. Л. Н. Толстого (город Севастополь, Республика Крым): незрячий системный техник отдела Виктор Машин, заведующая отделом Александра Лазарева.

Перед началом мастер класса сотрудники Саратовской библиотеки провели для гостей экскурсию, рассказали о деятельности библиотеки, её отделов, познакомили с тактильной выставкой, посвящённой 60-летию полёта Ю.А. Гагарина в космос, представили собственные издания библиотеки, в том числе многоформатные альбомы «Оружие Победы», «Гагарин – Саратов – Космос». Экскурсия получилась очень насыщенной.

Для читателей и сотрудников Областной специальной библиотеки были представлены мастер классы и проекты, успешно реализуемые Отделом для незрячих и слабовидящих ЦГБ им. Л.Н. Толстого:

* МЭВИЛ – Межрегиональный экологический волонтерский инклюзивный лагерь.
* Паруса Духа – инклюзивная яхтенная регата.
* Гибридные экскурсии «Без границ в формате микс».

Отдельное внимание было уделено инклюзивным управленческим поединкам.

Такие поединки представляют собой прекрасный тренажер для развития у себя переговорных навыков и отработки их на практике. С их помощью можно научиться договариваться с разными людьми эффективнее, защищать свои интересы, добиваться поставленных целей, и при этом сохранять хорошие отношения с оппонентами.

Читатели библиотеки, а также наши сотрудники смогли на практике принять участие в управленческих поединках, познакомиться с методикой их организации и проведения.

Гость библиотеки, Председатель Энгельсской местной организации ВОС Андрей Григорьевич Церковников, отметил важность таких встреч для людей с ограничениями зрения, ведь они позволяют обменяться опытом, рассказывают о современных возможностях для незрячих и слабовидящих людей, улучшают качество их жизни.

**Конференции, семинары**

17 марта ГУК «Областная универсальная научная библиотека» (г. Саратов) провела областной семинар «Общедоступные публичные библиотеки Саратовской области в 2020 году: итоги, проблемы, перспективы». Директор ГУК СОСБС Ольга Новикова выступила с докладом «Сделаем мир доступнее: специальная библиотека – территория по приобщению к ценностям культуры Саратовского региона посетителей с особыми потребностями».

23 марта на Совещании директоров по итогам 2020 года (онлайн) (организатор ФГБУК «Российская государственная библиотека для слепых», г. Москва) директор ГУК СОСБС Ольга Новикова рассказала об итогах деятельности библиотеки за 2020 год.

Карагандиская областная спецбиблиотека для незрячих и слабовидящих граждан 31 марта провела международную онлайн-конференцию «Тенденции развития спецбиблиотек в современном обществе: перспективы, возможность, реальность». Новикова О.И. приняла участие в работе конференции с докладом «Цифровая культура в Саратовской областной специальной библиотеке для слепых: к 60-летию полёта Ю.А. Гагарина в космос».

8-9 апреля наша библиотека впервые организовала и провела Международные Гагаринские чтения. О.И. Новикова Представила доклад «Наш Гагарин: из опыта работы Саратовской областной специальной библиотеки для слепых».

На онлайн-брифинге «Итоги Библионочи – 2021», организованном РГБС, Ольга Ивановна поделилась опытом проведения Библионочи в нашей библиотеке, в 2021 году прошедшей под девизом «Книга – путь к звёздам».

С 16 по 20 мая в столице Республики Карелия – городе Петрозаводске, проходил Всероссийский библиотечный конгресс: XXV Юбилейная Ежегодная конференция Российской библиотечной ассоциации. Новикова О.И. приняла участие в работе секции библиотек, обслуживающих инвалидов, в онлайн формате, предложила вниманию участников доклад «Открываем новые возможности: инклюзивный проект “Страна, покорившая космос”».

В рамках Шестого международного профессионального форума «Книга. Культура. Образование. Инновации» («Крым-2021»), проходившего с 5 по 13 июня в г. Судак, Ольга Новикова выступила с докладом (очно) «В мир через книгу: чтобы читать, используй все возможности! (продвижение чтения для читателей с ОВЗ)».

22-23 сентября в г. Казань проходила Всероссийская научно-практическая конференция «Библиотеки для слепых в культурном пространстве региона: успешные тифлокраеведческие практики», посвящённая 85-летию ГБУК РТ «Республиканская специальная библиотека для слепых и слабовидящих». Директор ГУК СОСБС Ольга Ивановна очно выступила с докладом «Саратовская специальная библиотека: новые возможности продвижения чтения для людей с проблемами зрения».

ГУК «Областная библиотека для детей и юношества им. А.С. Пушкина» (г. Саратов) 30 сентября – 1 октября провела Межрегиональную научно-практическую конференцию «Вечных истин немеркнущий свет: книга печатная и электронная». Заведующий Детским филиалом Людмила Львовна Попова рассказала о работе ГУК СОСБС с детьми с ограничениями зрения, выступила с докладом «Специальная библиотека: приобщение к книге и чтению детей с проблемами зрения».

Директор и коллектив ГУК СОСБС приняли участие в онлайн формате в работе VI Межрегиональном форуме «Дни инклюзии в Севастополе», проходившем с 11 по 13 ноября. Организаторы: Государственное бюджетное учреждение культуры г. Севастополя «Региональная информационно-библиотечная система». Отдел для незрячих и слабовидящих ЦГБ им. Л.Н. Толстого. Автономная некоммерческая организация повышения социальной и деловой активности «БЕЛАЯ ТРОСТЬ Севастополь». Автономная некоммерческая организация развития общественно полезной активности «Центр инклюзивной культуры».

12 ноября СПб ГБУК «Государственная специальная центральная библиотека для слепых и слабовидящих» провела Круглый стол «Международный и региональный опыт развития инватуризма» (онлайн формат). Тема доклады О.И. Новиковой – «Прикоснись к космосу: инватуризм в Саратовской областной специальной библиотеке для слепых».

22-23 ноября директор и коллектив ГУК СОСБС приняли участие в осенней сессии проекта «Большое чтение в Саратовской области» «Ф.М. Достоевский. Тайны гения». К 200-летию со дня рождения. Организатор ГУК «Областная универсальная научная библиотека» (г. Саратов).

1 декабря ГУК СОСБС провела областной семинар для специалистов библиотек, обслуживающих инвалидов «Социокультурная реабилитация людей с нарушениями зрения в учреждениях культуры Саратовской области: успешные инклюзивные практики». С основным докладом выступила директор ГУК СОСБС – «Библиотека без границ: новые подходы и точки развития».

К 190-летию ГУК «Областная универсальная научная библиотека» (г. Саратов) состоялась научно-практическая конференция «Саратовская областная научная библиотека – интеллектуальный и культурный потенциал региона». Ольга Ивановна представила доклад «Специальная библиотека для слепых: время новых возможностей».

**Социальное партнёрство**

Библиотека сотрудничает с Саратовской региональной организацией Всероссийского Общества Слепых. Заключены 59 договоров о культурном сотрудничестве с учреждениями социальной защиты, детскими садами, учреждениями образования, ГАУ СО «Центр адаптации и реабилитации инвалидов», ГБОУ СО «Школа-интернат для обучающихся по адаптированным образовательным программам № 3 г. Саратова», с Саратовским национальным исследовательским государственным университетом им. Н.Г. Чернышевского, Саратовским государственным медицинским университетом им. В.И. Разумовского, с ГПОУ «Саратовский областной колледж искусств», с Саратовской консерваторией, Балаковским театром юного зрителя, ГУК «Областная универсальная научная библиотека», ГУК «Областная библиотека для детей и юношества им. А.С. Пушкина», также заключены 38 договоров с ЦБС Саратовской области.

Библиотека оказывает методическую практическую помощь другим учреждениям, организациям культуры (музеи, театры, образование, детские сады, школы).

В последнее время активно развиваются партнёрские связи с другими регионами России и зарубежья в рамках обмена опытом среди специальных библиотек, универсальных научных, региональных публичных библиотек: Москва, Санкт-Петербург, Кемерово, Ульяновск, Казань, Челябинск, Севастополь, Самара, республика Казахстан (Уральск, Караганда).

Областная специальная библиотека для слепых – член Российской библиотечной ассоциации. Ежегодно принимает участие с докладами в работе Всероссийского библиотечного конгресса. Библиотека открыта для сотрудничества со всеми заинтересованными лицами и организациями в деле совершенствования обслуживания пользователей с ОВЗ.

\*\*\*

В рамках меморандума о международном сотрудничестве разработан и реализовывается план мероприятий международного взаимодействия между КГУ «Западно-Казахстанская областная специальная библиотека для незрячих и слабовидящих граждан управления культуры Западно-Казахстанской области» и ГУК «Областная специальная библиотека для слепых». В марте библиотеки провели телемост, посвящённый празднику весны Наурыз.

Наурыз – это великий праздник. Это Новый год, который отмечается во многих странах Востока. Праздник прихода весны отмечается уже несколько тысяч лет, согласно традициям 21 марта. История этого праздника уходит корнями в древность. Это время наступления весны, изобилия, расцвета природы. Это неотъемлемая часть национальных традиций в республике Казахстан. Весенний праздник является символом обновления, торжества любви, плодородия и дружбы.

Сотрудники Саратовской библиотеки для слепых познакомились с традициями праздника, его обрядами. Был показан обряд «Укладывание в колыбель». Прозвучали стихи и песни казахского народа.

На мероприятие ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» пригласила председателя Саратовской областной общественной организации «Культурный центр «Казахстан» Умуткан Макзумовну Джунельбаеву. Умуткан Макзумовна подробно рассказала о жизни и творчестве казахского поэта М.А. Тиагалиева, проваживающего в Новых Бурасах Саратовской области, презентовала сборник его стихов «Время памяти, время надежд», прочла несколько стихотворений.

Украшением праздника стал совместно подготовленный музыкальный флешмоб «Мы вместе».

В мероприятии приняли участие волонтёры СГУ им. Н.Г. Чернышевского, студенты Западно-Казахстанского университета им. Махамбета Утемисова факультета «Культуры и искусства».

**ГУК «ОБЛАСТНАЯ СПЕЦИАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА ДЛЯ СЛЕПЫХ» КАК МЕТОДИЧЕСКИЙ ЦЕНТР**

ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» при поддержке Министерства культуры Саратовской области 1 декабря провела *областной семинар для специалистов библиотек, обслуживающих инвалидов «Социокультурная реабилитация людей с нарушениями зрения в учреждениях культуры Саратовской области: успешные инклюзивные практики».* Семинар приурочен к Международному дню инвалидов и Всероссийскому фестивалю «Эстафета доброты-2021».

В семинаре участвовали: ГУК «Областная специальная библиотека для слепых», ГУК «Областная универсальная научная библиотека», ГУК «Областная библиотека для детей и юношества имени А.С. Пушкина», ЦБС г. Саратова, Энгельса, Ершова, ГУК «Саратовский областной музей краеведения», ГАУК «Саратовский театр кукол «Теремок», 38 ЦБС Саратовской области.

Семинар прошёл в очно-заочном формате.

Общее число зарегистрированных участников в офлайн формате – 30.

Общее число зарегистрированных участников в онлайн формате – 75.

Трансляция семинара велась на YouTube-канале библиотеке.

Прозвучало 16 докладов. Были представлены все отделы и структурные подразделения ГУК «Областная специальная библиотека для слепых».

Семинар продемонстрировал доступность учреждений культуры, образования, общественных организаций и услуг для посетителей различных категорий людей с ограниченными возможностями здоровья.

С основным докладом **«Библиотека без границ: новые подходы и точки развития»** выступила директор ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Ольга Ивановна Новикова. Основные моменты доклада О.И. Новиковой касались национального проекта «Культура», распоряжения Правительства РФ от 13.03.2021 г. №608-р «Об утверждении стратегии развития библиотечного дела на период до 2030 года». Подробно Ольга Ивановна остановилась на Стратегии, которая направлена на комплексное развитие библиотечного дела, модернизацию библиотечной системы страны, сохранение и пополнение библиотечных фондов, расширение свободного и равного доступа граждан к информации и подготовки библиотечных кадров, а также на внедрение информационных технологий, научного и методического обеспечения деятельности библиотек. Ольга Ивановна раскрыла опыт работы с людьми с ограниченными возможностями зрения на современном этапе, рассказала о том, что библиотека ведёт огромную работу по открытости обществу, о методической помощи сети массовых публичных библиотек, учреждений культуры и образования. Сегодня специальная библиотека – это не только пополняемый книжный фонд в специальном формате, но и настоящий библиотечно-информационный центр, инклюзивное, комфортное, информационно-образовательное пространство.

В последнее время библиотека активно развивает партнёрские связи с другими регионами России и зарубежья в рамках обмена опыта среди других специальных библиотек: Москва, Санкт-Петербург, Кемерово, Казань, Челябинск, Самара, Севастополь, Республика Казахстан.

Прозвучали выступления о новых формах и значимых проектах библиотеки. Основная тема доклада – Год науки и технологий и 60-летие первого полёта человека в космос. Ольга Ивановна озвучила достижения библиотеки в области издательской деятельности, победы на всероссийском уровне.

В заключение Ольга Ивановна отметила важное достижение: библиотечное сообщество, учреждения культуры Саратовской области стремятся работать сообща в развитии интегрированного обслуживания людей с ограниченными возможностями.

Доклад Анастасии Владиславовны Ястребковой, заместителя директора по социокультурной деятельности ГУК «Областная универсальная научная библиотека», **«Библиотека для всех: современные форматы и разнообразные ресурсы»** раскрыл большой опыт работы не только областной библиотеки, но и методическую помощь в обслуживании людей с ОВЗ.

Любовь Петровна Шарова, заведующий научно-методическим отделом ГУК «Областная библиотека для детей и юношества им. А.С. Пушкина», в докладе **«Библиотека – территория безграничных возможностей»** рассказала об интересном ярком опыте работы с детьми с ограниченными возможностями здоровья.

Большой интерес вызвал доклад Марии Николаевны Уткиной, заведующего сектором по привлечению и обслуживанию посетителей отдела научно-просветительной работы ГУК «Саратовский областной музей краеведения», **«Инклюзивный музей. Из опыта работы».**

Необыкновенно интересно раскрыла свою тему доклада **«Тифлокомментирование как новая социальная услуга для людей с проблемами зрения»** заместитель директора по библиотечной работе ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Ксения Евгеньевна Голубь. Был показан практический опыт тифлокомментирования.

О значимом проекте для нашей библиотеки – **«Зримый Саратов»** – рассказала заместитель директора по развитию ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Ксения Олеговна Ханбекова.

Директор МУК «Межпоселенческая центральная библиотека Ершовского муниципального района Саратовской области» Галина Викторовна Фёдорова представила яркий доклад **«Доброта в библиотечном пространстве: из опыта работы МУК «Межпоселенческая центральная библиотека Ершовского муниципального района Саратовской области».**

Заведующая Центром адаптивного чтения ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Марина Александровна Мартынова рассказала о пошаговой работе в обслуживании лиц с нарушениями зрения в докладе **«Обслуживание лиц с нарушением зрения: из опыта работы Областной специальной библиотеки для слепых».**

Ярко и интересно об опыте работы с людьми с ограниченными возможностями рассказала Елена Васильевна Сабирова, заведующий отделом читального зала Центральной городской библиотеки МБУ «Централизованная библиотечная система Энгельсского муниципального района». Тема доклада «**Особый читатель в социокультурном пространстве библиотеки: из опыта работы центральной библиотеки г. Энгельса».** Особый интерес в докладе вызвала тема совместной организации с нашей библиотекой инватуризма.

Доклад Геннадия Валентиновича Генералова, заведующего Отделом издательских и медиатехнологий ГУК «Областная специальная библиотека для слепых», **«Школа цифровой грамотности в специальной библиотеке»** стал очень полезным, т.к. тема цифровой трансформации деятельности библиотек – основа нашей работы. Генералов Г.В. описал практический опыт пользования техническими средствами.

Очень эмоционально о своей работе рассказала Светлана Николаевна Дементьева, заведующая Библиотекой №10, МУК «Централизованная библиотечная система г. Саратова», тема доклада **«Солнечный мир для «солнечных детей» - опыт социальной адаптации детей-инвалидов в библиотеке №10».**

Дарья Владимировна Клименко, ведущий методист отдела инновационно-методической работы ГУК «Областная специальная библиотека для слепых», в докладе **«Видеоконтент #буднибиблиотеки»** представила новейшие способы продвижения имиджа библиотеки в Instagram.

Областная специальная библиотека для слепых не первый год реализует проект **«Театр для всех»** с Саратовским театром кукол «Теремок». Марина Алексеевна Мацуцкая, заведующий педагогической частью ГАУК ««Саратовский театр кукол «Теремок», очень ярко представила опыт работы для самых маленьких детей с ограниченными возможностями здоровья и выразила желание поработать совместно с библиотекой по тифлокомментированию спектаклей театра.

Очень профессиональный доклад представила Ирина Валентиновна Бабич, заведующий Тифлобиблиографическим отделом ГУК «Областная специальная библиотека для слепых», тема доклада – **«Тифлобиблиографические проекты Областной специальной библиотеки для слепых как форма продвижения книги и чтения».** Библиографические пособия, представленные Ириной Валентиновной, заинтересовали сотрудников библиотек.

Огромный интерес участников областного семинара вызвала **презентация многоформатного альбома «Гагарин – Саратов – Космос».** Презентацию провела ведущий библиотекарь Отдела издательских и медиатехнологий ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Нина Валериевна Грудзинская. Альбом занял второе место на девятом Конкурсе РБА «Лучшая профессиональная книга года – 2021» в специальной номинации «Издания для незрячих и слабовидящих».

Ведущий психолог ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Екатерина Алексеевна Харитонова в докладе **«Коррекционно-развивающая работа с детьми с нарушениями зрения»** рассказала об очень нужной и важной работе с самыми маленькими читателями в Детском центре «Солнечный круг».

Доклады, представленные на семинаре, раскрыли разнообразие существующих форм работы с людьми с ограничениями жизнедеятельности и её развития в эпоху оживления общества к проблемам людей с инвалидностью. Затронули проблему толерантного отношения, создания инклюзивного пространства, вопросы взаимодействия с властями разных уровней.

Семинар подтвердил, что учреждения культуры Саратовской области видят свою миссию в формировании и развитии открытой доступной информационной и социокультурной среды для людей с особыми потребностями с целью вовлечения их в культурную и социальную жизнь общества.

Все участники отметили, что проведение областного семинара, организованного совместно с министерством культуры Саратовской области, станет хорошей традицией не только для библиотек, но и для других учреждений культуры Саратовской области, даст толчок для дальнейшего изучения опыта обслуживания людей с ограниченными возможностями здоровья.

Подвела итоги семинара директор Областной специальной библиотеки для слепых Ольга Новикова. Ольга Ивановна сердечно поблагодарила всех участников семинара в офлайн и онлайн форматах, отметила значимость работы учреждений культуры, способствующих социальной адаптации, реабилитации и интеграции в общество людей с ограниченными возможностями здоровья и выразила надежду, что все участники получили новые знания и будут использовать их в дальнейшей работе. Выразила надежду, что проведение областных семинаров при поддержке министерства культуры Саратовской области станет хорошей традицией для всех учреждений культуры Саратовской области.

Запись онлайн трансляции семинара доступна на официальном канале библиотеки на YouTube.

\*\*\*

**Дни специалист**а проведены со студентами факультета психолого-педагогического и специального образования СГУ 1 и 3 курсов. В ходе мероприятия для студентов прошла обзорная экскурсия по библиотеке, в ходе которой был представлен фонд литературы в специальных форматах, проведен обзор тактильной выставки к 60-летию первого полета человека в космос, продемонстрированы электронные ресурсы библиотеки, показаны технические средства (говорящий сканер, тифлофлешплеер, 3D-принтер, видеоувеличитель, специальное оборудование для тифлокомментирования). В заключение мероприятия ведущим психологом библиотеки проведён мастер-класс.

**КАДРОВОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ**

Функции и роль специальной библиотеки стремительно меняется. Главной задачей для сотрудников библиотеки является осознание процесса развития обслуживания особых читателей.

Одним из главных преимуществ любого учреждения является уровень повышения квалификации профессионалов. Поэтому особо важно задачей для нашей библиотеки стало развитие кадрового ресурса. Для эффективного выполнения задач, стоящих перед нашей библиотекой, требуется постоянное профессиональное развитие.

В данном направлении постоянным партнёром библиотеки является Саратовский областной колледж искусств. В 2021 году выпустилось 2 сотрудников.

Один сотрудник учится в Самарском государственном институте культуры.

В рамках федерально проекта «Творческие люди» национального проекта «Культура» трое сотрудников пройдут повышение квалификации в 2022 году. Трое сотрудников завершили своё обучение в рамках данной программы.

**НАГРАДЫ И ПОБЕДЫ**

Многоформатный альбом-проводник «Гагарин-Саратов-Космос» – победитель IX Конкурса РБА «Лучшая профессиональная книга года – 2021».

24 сентября в выставочном комплексе «Экспоцентр» в Москве, после торжественного открытия XXXIV Московской международной книжной выставки-ярмарки, на коллективном стенде Российской библиотечной ассоциации были подведены итоги IX Конкурса РБА «Лучшая профессиональная книга года – 2021».

В Конкурсе в этом году участвовали 35 федеральных, национальных, региональных, муниципальных библиотек. Всего было прислано 64 издания.

В специальной номинации «Издания для незрячих и слабовидящих» второе место занял альбом, представленный Саратовской областной специальной библиотекой для слепых: Гагарин-Саратов-Космос. Посвящается 60-летию полёта Ю. А. Гагарина в космос: альбом-проводник: в 2 книгах / Областная специальная библиотека для слепых; ред.-сост. Н.В. Грудзинская. – Саратов, 2021. – 2 кн.

Альбом выпущен отделом издательских и медиатехнологий ГУК «Областная специальная библиотека для слепых». При создании данного издания использовались все возможные специальные форматы, адаптированные для людей с ограничениями зрения. Это крупный шрифт, рельефно-точечный шрифт Брайля, картинка в цвете на всю страницу А4 для максимально удобного распознавания изображения слабовидящими, рельефные картинки, адаптированные для восприятия изображения незрячими, а также постраничное аудиосопровождение – каждый информационный лист, содержащий рельефный рисунок с изображением описываемого события из жизни Гагарина, при открывании сопровождается звуковым файлом, на котором записана соответствующая информация. Реализация этой технологии произведена с помощью специального звукового модуля VC-165 (по принципу музыкальной открытки или шкатулки).

**Областной конкурс профессионального мастерства**

**«Лучший библиотекарь 2020 года».**

В 2021 году сотрудники библиотеки приняли участие в областном конкурсе профессионального мастерства «Лучший библиотекарь 2020 года».

Организаторы конкурса – ГУК «Областная универсальная научная библиотека», министерство культуры Саратовской области.

Ведущий библиотекарь отдела информационных технологий ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Сергей Алексеевич Петров награждён Дипломом лауреата II степени и денежной премией в номинации «Лучший библиотекарь по продвижению краеведческих знаний».

Ведущий библиотекарь надомного абонемента отдела дистанционного и внестационарного обслуживания Мария Константиновна Сидорова отмечена сертификатом участника областного конкурса профессионального мастерства «Лучший библиотекарь 2020 года».

**Заведующий отделом дистанционного и внестационарного обслуживания ГУК «Областная специальная библиотека для слепых»**

**Ольга Есина занесена на**

**Доску почёта работников культуры Саратовской области.**

24 марта 2021 года, в преддверии Дня работника культуры, состоялась торжественная церемония чествования работников учреждений культуры и искусства Саратовской области за высокие достижения в профессиональной деятельности и внесение значительного вклада в развитие культуры и искусства области.

Заведующий отделом дистанционного и внестационарного обслуживания ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» Ольга Викторина Есина занесена на Доску почёта работников культуры Саратовской области. Коллектив ГУК СОСБС гордится своей коллегой и желает новых профессиональных успехов, неиссякаемого вдохновения и реализации всех задумок.

**БИБЛИОТЕКА НА СТРАНИЦАХ СМИ**

В 2021 году было опубликовано 575 информационных сообщений о деятельности библиотеки, её филиалов, библиотечных пунктов на официальном сайте ГУК СОСБС. Подготовлено и проведено 124 онлайн мероприятия и 90 виртуальных выставок. За год на сайте библиотеке было зарегистрировано 14552 посещение.

В 2021 году продолжалась работа в группах библиотеки в социальных сетях «Вконтакте», «Одноклассники», Facebook. Успешно развивается библиотечный Instagram согласно новым веяниям и возможностям.

Продолжается работа канала библиотеки на YouTube.

Информация о деятельности библиотеки размещалась на сайте министерства культуры Саратовской области, на сайте «PRO.Культура.рф», администрации Фрунзенского района МО «Город Саратов», интернет-СМИ, на телеканалах «Саратов 24», «ГТРК Саратов».

ГУК СОСБС тесно сотрудничает с «Радио-России. Саратов». В течение всего года на радио регулярно выходили анонсы библиотечных мероприятий, интервью с директором, сотрудниками и читателями библиотеки, освещались крупные проекты, акции, конкурсы, выставочная деятельность.

Деятельность ГУК СОСБС в печатных изданиях освещали «Саратовская областная газета Регион 64», «Комсомольская правда-Саратов», «Саратовская панорама», на страницах интернет-изданий.

Информация о работе ГУК СОСБС регулярно публикуется на сайте министерства культуры Саратовской области.

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

Итоги 2021 года показали, что работа по информационно-библиотечному обслуживанию двигается в верном направлении, работа наших специалистов приводит к эффективным результатам. Об этом говорит рост посещений в 2021 году, который значительно больше по сравнению с 2020 годом. Благодаря созданию нового открытого пространства качественно поменялась ситуация с обслуживанием читателей. Открылся центр адаптивного чтения, в структуру которого входят:

* Сектор «говорящих» книг
* Сектор плоскопечатной литературы
* Сектор детской литературы
* Сенсорная комната
* Электронный читальный зал
* Тактильный зал
* Сектор социокультурной реабилитации инвалидов.

Развитие нашей библиотеки строится на сохранении уже накопленного опыта, кадров, фондов. Продолжается надомное обслуживание, вне стационарное обслуживание.

В 2021 году усилилось комплектование книжного фонда за счёт выделения федеральной субсидии на комплектование фондов библиотек, государственной программы Саратовской области «Культура Саратовской области», за счёт профессиональной работы по пополнению фонда краеведческой литературы на специальных носителях отделом издательских и медиатехнологий.

Все библиотеки-филиалы компьютеризированы, это способствует расширению свободного и равного доступа наших читателей к информации.

ГУК «Областная специальная библиотека для слепых» за 2021 год активно позиционирует себя в социокультурной среде региона.

Благодаря участию в федеральном проекте «Творческие люди» национального проекта «Культура» наша библиотека стала точкой притяжения не только наших постоянных читателей, но и их семей, культурным и интеллектуальным пространством.

Благодаря совместным усилиям и взаимодействию с министерством культуры Саратовской области, учреждениями культуры Саратова и Саратовской области, образования, муниципальными библиотеками, депутатами разных уровней власти, администрацией МО «Город Саратов» и районными администрациями области у нас есть возможность реализации значимых проектов и инноваций, проведения интеллектуального досуга, общения, получения новых знаний и создания условий для социокультурной реабилитации людей с инвалидностью по зрению.

Ждём вас в нашей библиотеке и в нашем онлайн пространстве: на официальном сайте и в социальных сетях!